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отраСль

От всей души пОздрав-
ляю вас с прекрасным 
праздникОм наступаю-
щей весны  – междуна-
рОдным женским днем 
8 марта!

Желаю  Вам крепкого 
здоровья, уверен-
ности в завтрашнем 

дне, мирного неба над голо-
вой, взаимопонимания, ощу-
щать  внутреннее согласие и 
гармонию в душе, доверие  и 
заботу  близких людей, неж-
ность и любовь. 

Пусть в Вашей жизни будет 
как можно больше цветов и  
улыбок, счастливых событий и  
радостных дней!

 Будьте неповторимы, оба-
ятельны и счастливы!

Сергей ЗВОНАРЕВ,
президент Союза строителей  

Томской области,
член общественной палаты  

Томской области

пОздравляем вас с за-
мечательным  праздни-
кОм весны  –  междуна-
рОдным женским днем 
8 марта!

Желаем, чтобы каждый 
день своей жизни Вы 
чувствовали себя лю-

бимыми, желанными, краси-
выми и здоровыми.

Пусть счастье, успех и удача 
станут верными спутниками в 
делах личных и служебных.

Спасибо Вам за Ваш неуто-
мимый труд, воспитание де-
тей и внуков, за мир и покой, 
за Вашу тёплую улыбку и до-
брый взгляд. 

Желаем Вам хорошего са-
мочувствия, личного благопо-

лучия и исполнения самых за-
ветных желаний.

Алексей БРЯНСКИЙ,
директор Ассоциации СРО «Томские 

строители»,
заслуженный строитель Российской 

Федерации

симвОлОм  наступившей 
весны является между-
нарОдный женский день 
8 марта. 

В этот день все мужчи-
ны и юноши спешат по-
здравить своих бабушек, 

мам, жён, сестер и дочерей, всех 
представительниц прекрасной 
половины человечества с заме-

чательным и светлым праздни-
ком.   

Дорогие наши женщины, 
верные подруги!

Спасибо Вам  за преданность 
избранной профессии, самоот-
верженность и творческий под-
ход к делу, постоянную заботу 
о нас, мужчинах и детях, ще-

дрость души, тепло рук и глаз, 
умение сделать наш мир уют-
ным и радостным. 

Желаю Вам, милые женщи-
ны, отличного весеннего на-
строения, море цветов и улы-
бок, счастливых моментов в 
общении с родными, друзьями, 
коллегами, приятных сюрпри-

зов от любимых и дорогих вам 
людей. 

Будьте здоровы и счастли-
вы!

Дмитрий БАРТЕНЕВ,
директор ООО «Томэкскавация»

Милые женщины!

Дорогие наши женщины!

Дорогие женщины, верные подруги!

ооо «СЗ «Карьероуправление»

ОпубликОваны ОбщерОс-
сийские рейтинги единО-
гО ресурса застрОйщи-
кОв (ерз, гОрОд мОсква) 
на февраль 2024 гОда. ерз 
является инфОрмациОн-
ным интернет-ресурсОм 
института развития стрО-
ительнОй Отрасли и вклю-
чает в себя самую пОлную 
базу данных застрОйщи-
кОв жилья и нОвОстрОек 
в рОссии.

По данным рейтинга ООО 
«СЗ «Карьероуправле-
ние» занимает первое 

место по скорости производства 
строительных работ в Россий-
ской Федерации с показателем 
160,52 дня на возведение дома. 
Таких результатов удалось до-
стигнуть благодаря грамотному 
планированию бизнес-процес-

сов и слаженной работе всего 
коллектива компании под ру-
ководством заслуженного стро-
ителя Российской Федерации 
Екатерины Собканюк.

По объёмам ввода жилья в 
2023 года СЗ «Карьероуправ-
ление» занимает второе ме-
сто в Томской области. Всего 
за истекший год введено в экс-
плуатацию 11 жилых домов 
в строящемся микрорайоне 
«Левобережный Лайф», а так-
же 30 малоэтажных блокиро-
ванных домов в Северном пар-
ке.

По объёмам текущего стро-
ительства на февраль 2024 года 
СЗ «Карьероуправление» зани-
мает третье место в регионе.

Рекордные темпы строи-
тельства на предприятии со-
четаются с высоким качеством 
исполнения строительных ра-

бот. Жилой комплекс «Бавария» 
в строящемся микрорайоне «Ле-
вобережный Лайф» занимает 
первое место в Томской области 
в номинации «Среднеэтажные 
дома эконом-класса». На вто-
ром месте в этой же номина-
ции ЖК «Гармония». Данный 
рейтинг рассчитывается на ос-
новании комплексной оценки 
совокупных потребительских 
качеств жилых комплексов-но-
востроек.

ЕРЗ публикует также об-
щие рейтинги надёжности за-
стройщиков. В рейтинге по 
соблюдению декларируемых 
сроков ввода жилья СЗ «Карье-
роуправление» получило выс-
ший балл — пять звёзд из пяти 
возможных. Этот результат рас-
считан по показателям за по-
следние 34 месяца.

Пресс-центр компании

первое место по скорости 
строительных работ в россии  
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тоМСКая ДоМоСтроительная КоМпания

Милые женщины!
примите поздравления с любимым 

весенним праздником 8 Марта!

сибирская стрОительная неделя 
– местО встречи делОвых партне-
рОв, Осваивающих рынки сибири 
и дальнегО вОстОка. фОрум-вы-
ставка Объединяет гОсударствен-
ные Организации, крупнейших 
застрОйщикОв и пОдрядчикОв, 
прОизвОдителей и пОставщикОв 
стрОительных материалОв и ОбО-
рудОвания, архитектОрОв и ди-
зайнерОв, прОектирОвщикОв и 
прОрабОв.

На площадке Сибирской строитель-
ной недели, прошедшей в ново-
сибирском Экспоцентре с 13 по 

16 февраля, состоялся Форум «Стратегии 
ускорения темпов строительства - 2024», 
куда были приглашены и томские строи-
тели.

Организаторы форума: Национальное 
объединение строителей (НОСТРОЙ), На-
циональное объединение изыскателей и 
проектировщиков (НОПРИЗ), ОМОР «Рос-
сийский Союз строителей» и Правитель-
ство Новосибирской области. В работе 
также приняли участие представители 
министерства строительства и ЖКХ РФ, 
комитета Государственной думы РФ 
по строительству и ЖКХ, ФАУ «РосКап-

Строй», Ассоциации экспертиз России, 
НИУ МГСУ.

В составе делегации ТДСК на форуме 
работали руководители и главные специ-
алисты производственных, конструктор-
ских, строительных, эксплуатирующих 
предприятий компании.

Основными темами для дискуссии 
стали вопросы импортозамещения, а так-
же взаимоотношений застройщиков с ре-
гиональными властями, муниципалите-
тами, банками и институтами развития.

Завод «Сухие смеси ТДСК» экспони-
ровал строительные смеси собственного 
производства  торговой марки «Bauen 
Besser»:

 – Мы ежегодно фиксируем растущий 
интерес к своей продукции со стороны 
сибирских строителей, – рассказывает 
Юлия Дворянкина. – В этом году Сибир-
ская строительная неделя собрала зна-
чительно большее количество участни-
ков и посетителей. Для производителей 
стройматериалов сегодня открываются 
новые возможности в рамках импортоза-
мещения. Кроме того участие в выставке 
дает возможность получить обратную 
связь от потребителей, выявить актуаль-
ный спрос и скорректировать перспек-
тивные планы.

Февраль традиционно считается стартовым месяцем строитель-
ного года. В январе, как правило, подводят итоги, обсуждают планы, 
собираются с силами. В этом году февраль вышел насыщенным: стро-
ительные недели – сибирская и российская  собрали рекордное количе-
ство участников, в том числе  — делегацию  специалистов ТДСК

тДСК на Сибирской 
строительной неделе

с 27 февраля пО 1 марта 2024 гОда 
в цвк «ЭкспОцентр» сОстОялОсь 
еще ОднО важнейшее для Отрасли 
сОбытие – «рОссийская стрОи-
тельная неделя-2024» (рсн).

За короткий срок РСН стала одной из 
авторитетных площадок отрасли, 
где ведущие российские и зарубеж-

ные компании демонстрируют передо-
вые материалы и технологии, а на дело-
вых мероприятий решают актуальные 
проблемы с участием представителей го-
сударственной власти и бизнеса.

Нынешняя Неделя объединила фо-
рум «Строим будущее России вместе» 
и  отраслевые выставки – V междуна-
родную специализированную выставку 
строительных, отделочных материалов 
и технологий RosBuild 2024, ХХV между-
народную выставку стеклопродукции, 
технологий и оборудования для изго-
товления и обработки стекла «Мир стек-
ла-2024».

Специалисты ТДСК стали участ-
никами пленарных заседаний, кру-
глых столов, тематических сессий, 
посвященным господдержке и циф-
ровизации строительной отрасли, 
развитию инфраструктуры, зеленому 
строительству, комплексному разви-
тию территорий и другим актуаль-
ным задачам.

 –  Одними  из самых захватываю-
щих мероприятий РСН стали  форсайт-
сессия и круглые столы по вопросам 
КРТ –   комментирует участие в форуме 
Инна Черняк, руководитель юридиче-
ской группы ОАО «ТДСК». –    Команды 
застройщиков сформулировали пред-
ложения по совершенствованию ме-
ханизмов КРТ, которые на ближайшие 
года станут основным инструментом 
развития городов. Надо отметить, что 
региональные чиновники, представите-
ли  Минстроя с большим интересом от-
неслись к мнению застройщиков.

Продолжение на 6 стр.

российская строительная 
неделя-2024 

представители банка дОм.рф и 
рукОвОдители тдск прОвели де-
лОвую встречу в хОде рабОты на 
сибирскОй стрОительнОй неделе 
в нОвОсибирске

По словам управляющего дирек-
тора Сибирского регионального 
центра банка ДОМ.РФ Алексея 

Кузнецова, в ходе мероприятий Сибир-
ской строительной недели представи-
тели финансовой организации и группы 
компаний «ТДСК» обсудили несколько 
проектов застройщика, которые уже реа-
лизуются в Томске и Новосибирске и пла-
нируются на ближайшую перспективу. 

– Обсуждались основные требования к 
проектному финансированию, также бан-

ком были сделаны конкретные предло-
жения, которые позволят получить наи-
более выгодные условия кредитования. В 
рамках организованного нами бизнес-за-
втрака ТДСК была передана информация 
о Земельном банке ДОМ.РФ по Сибирско-
му федеральному округу, что может по-
зволить компании выйти в новые регио-
ны. В целом Банк ДОМ.РФ положительно 
оценивает потенциал жилищного строи-
тельства в Томске и, тем более, перспек-
тивы финансирования топ-застройщика 
региона, – отметил Алексей Кузнецов.

В 2023 году банк осуществлял про-
ектное финансирование в 9 из 10 реги-
онов СФО. Размер портфеля по данному 
направлению достиг 254 млрд рублей.

Пресс-центр ТДСК

Банк ДоМ.рФ готов финансировать 
проекты комплексного развития томска

в научнОм пОдразделении кОм-
пании — ООО «стрОйтехиннОвации 
тдск» — не Останавливается пО-
иск нОвых решений для пОвы-
шения качества прОдуктОв тдск. 

Для этого создан и развивается лабо-
раторный комплекс, оснащенный 
современной аппаратурой и штатом 

высоко квалифицированных специали-
стов.

Еще одно подтверждение успешной ра-
боты СТИ ТДСК — результаты испытаний, 
проведенных на базе МГУ имени Ломоно-
сова.

Грунтоведческая лаборатория СТИ 
ТДСК приняла участие в межлабораторных 
сличительных испытаниях Московского 
государственного университета.

Сличительные испытания проводи-
лись с января по ноябрь 2023 года хи-
мическим факультетом МГУ имени М. В. 
Ломоносова в рамках Программы науч-
но-технического обеспечения работ по 
обоснованию выбора материалов, приме-

няемых при реализации проектов на за-
ключительной стадии жизненного цикла 
объектов использования атомной энергии.

В ходе испытаний проанализирова-
ны данные девятнадцати российских ла-
бораторий, отобранных экспертами для 
участия в программе. В частности, сопо-
ставлены показатели качества барьерных 
глинистых материалов: коэффициент 
фильтрации, угол внутреннего трения, 
сцепление, одометрический модуль дефор-
мации. Руководитель программы — акаде-
мик РАН Степан Николаевич Калмыков.

Результаты испытаний, полученные 
грунтоведческой лабораторией СТИ ТДСК, 
показали хорошую сходимость и признаны 
удовлетворительными, что подтверждает-
ся соответствующим свидетельством.

— Этот результат — показатель ка-
чества работы научного подразделения 
ТДСК, — комментирует испытания дирек-
тор СТИ ТДСК Аркадий Петухов. — Полу-
ченная оценка — знак качества для всех, 
кто занимается инженерными изыскания-
ми и проектированием.

результат — удовлетворительный

на предприятиях тдск тру-
дится мнОгО женщин — ЭтО 
мастера свОегО дела, прО-
фессиОналы, кОтОрые ни в 
чем не уступают мужчинам. 

В управлении, на строй-
площадке или на про-
изводстве — вы неиз-

менно занимаете достойное 
место. Мы всегда гордимся и 
восхищаемся вами!  

Вы успешно выполняете лю-
бую работу и остаетесь обаятель-
ными, красивыми, заботливыми. 
Наполняете жизнь радостью и 
вселяете желание покорять но-
вые горизонты. Поздравляю всех 
тружениц строительной отрасли 
с праздником! Спасибо, что вы 
всегда рядом. Здоровья вам, сча-
стья, красоты и добра!

Александр Шпетер, 
генеральный директор ОАО «ТДСК»
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преДприятие

ГорДоСть ооо «ЗКпД тДСК»

Женщины наши – 
прекрасны как цветы

кОллектив ЭкОнОмиче-
скОгО Отдела является 
Одним из важнейших зве-
ньев бОльшОгО и слОж-
нОгО технОлОгическОгО 
прОцесса на предприятии. 
здесь трудятся специа-
листы высОкОгО класса, 
верные прОфессии стрО-
ителя и предприятию. нО 
главнОе – Они хранитель-
ницы дОмашнегО Очага, 
прекрасные хОзяйки, за-
бОтливые мамы и краса-
вицы.

В эти мартовские дни, когда 
зима ещё не уступила свои 
права весне, эти женщины 

дарят нам своё тепло и очарова-
ние, улыбку и смех,  поднимают 
настроение, настраивают нас на 
добрые дела. 

Женщины экономического 
отдела имеют высшее образо-
вание. Кто-то из них окончил 
Томский государственный ар-
хитектурно-строительный уни-
верситет, кто-то политехниче-
ский и другие вузы. И все они 
умело применяют свои знания 
в работе, постоянно повышают 
уровень профессионального 
мастерства. Есть среди них и 
наставники молодых специали-
стов.

Начальник отдела Наталья 
Иванова работает на заводе не 
один десяток лет, доброжела-
тельна и отзывчива,  является 
наставником, неоднократно 
поощрялась руководством. Вос-
питывает троих детей: двое из 
них успешно учатся в школе, 
третий посещает детский сад. 
На вопрос, какие цветы любите 
и желаете получить в подарок 8 
Марта, Наталья Сайдалиевна от-
ветила:

 – Розовые розы!
Юлия Ефремова – замести-

тель начальника отдела – обо-
жает гортензии. Она их сама 
выращивает на участке в соб-
ственном доме.  У неё подрас-
тают двое детей – школьницы. 

Нередко мама помогает им вы-
учить домашнее задание, пра-
вильно решить задачи по раз-
ным предметам. Она в школе и 
в политехническом училась на 
«отлично», стремится, чтобы 
дети преуспевали.

Ведущему экономисту Га-
лине Алексиной нравятся все 
цветы,  ведь они подарены с лю-
бовью и вниманием.  Воспиты-
вает двух детей: один успешно 
учится в школе, другой уже про-
бует свои силы на производстве. 
Галине Александровне всегда 
интересно, чем живут её дети, к 
чему стремятся. Она всегда гото-
ва дать добрый совет.

У другого ведущего эконо-
миста Маргариты Шадринцевой 
дочь получила высшее образо-
вание, выбрала работу по душе. 
Сейчас  Маргарита Николаевна 
много внимания уделяет под-
растающему внуку, которому 
6 лет. Сама она обожает белые 
розы, с радостью их принимает 
в подарок от мужа.

У инженера по нормирова-
нию Анастасии Лим в семье под-
растают двое детишек: школь-
ник и детсадовец. Они радуют 
маму своими успехами: какие 
оценки получил за тот или иной 
предмете. Какой стишок и дет-
скую песенку выучил – расска-
жет маме младший. Ей нравятся 
цветы ирисы.

Юлия Васильева недавно 
отметила радостное и незабы-
ваемое событие – собственную 
свадьбу. Жениха и её в пышном 
белом платье окружало море 
цветов, среди которых были её 
любимые – белые розы. Гуляли 
на свадьбе всем коллективом. 
Впечатления самые радужные.

В коллективе экономиче-
ского отдела  давно принято 
все праздники: дни рождения, 
рождения ребёнка, 8 Марта и 
День строителя и другие – от-
мечать весело. Этот женский 
коллектив – неизменный участ-
ник заводских корпоративных 
мероприятий  и организован-
ных профсоюзным комитетом 
предприятия: осенние дары 
природы, кулинарные изделия, 
варенья и наливки – во всем ста-
раются женщины показать своё 
мастерство, поделиться рецеп-
тами.

Сейчас они разрабатывают 
для своих семей праздничное 
меню, чтобы порадовать муж-
скую половину и детей угоще-
ниями и стряпнёй, такой, что 
пальчики оближешь!

И будут они сидеть во гла-
ве стола – по праву именинниц. 
Ведь все слова добрые в этот 
день будут посвящены им – на-
шим женщинам, которые пре-
красны всегда как цветы.

Фото Александра МЕНЧИКОВА

сегОдня ЭтОт первый весенний 
праздник – дань уважения ва-
шей красОте, уму и таланту, ва-
шему женскОму Обаянию и прО-
ницательнОсти.

Мы привыкли считать себя силь-
ными, но при этом не переста-
ем восхищаться, сколько на 

ваших хрупких женских плечах всегда 
забот – семья, дети, работа. Вы удиви-
тельным образом находите силы всё 
успевать: руководить предприятиями 
и административными подразделени-
ями, возглавлять кафедры, научно-ис-
следовательские центры, преподавать, 
воспитывать. Благодаря вам в наших 
домах, офисах, школах царят красота, 
уют и гармония.

В этот мартовский день хочется по-
желать вам солнечного настроения, 
вдохновения, радости! Дорогие, спаси-
бо вам за то, что вы – с нами. 

С праздником!  
Виктор ВЛАСОВ, ректор ТГАСУ

дорогие женщины – работницы и 
ветераны строительного комплекса 

Томской области!
За окном весна, приближается боль-

шой волнительный праздник – Между-
народный женский день 8 Марта!

В этот день мы чествуем наших ба-
бушек, мам, жён, сестер, дочерей. Ибо с 
Вами, милые женщины, связано всё са-
мое дорогое, светлое и важное, что есть 
в нашей жизни. Вы вдохновляете нас, 
заряжаете энергией, вселяете силы и 
уверенность. Сила любви и созидания – 
вот та самая великая сила, которая при-
суща  каждой из Вас.

Пусть Ваши дома наполнятся сме-
хом, счастьем, радостью и добрыми 
гостями,  милыми детьми.  Пусть наши 
улыбки и слова признательности Вас 
всех согревают солнечным радостным 
лучом! 

Счастья, любви, благополучия!
Иван ОШКИН,

председатель обкома профсоюза работников 
строительства и ПСМ,

председатель совета ветеранов стройкомплекса 
Томской области

ДороГие Женщины!
СерДечно поЗДравляю ваС С МеЖДунароДныМ ЖенСКиМ ДнеМ!

пришла пора  – весны цветенье!

китайская мудрОсть гла-
сит: «женщина  –  ЭтО пОлО-
вина мира, пОлОвина неба».

Во все времена мы  –  муж-
чины посвящали вам сти-
хи, песни, подвиги.

ВЫ наше главное вдохно-
вение. Нежность, материнство, 
красота, интуиция – ваша мяг-
кая и великая сила. Только ВЫ 
способны создать то тончайшее 
и неуловимое тепло в доме, не-
хватку которого мы так остро 
осознаем, когда находимся вда-
леке от вас. Я желаю счастья 
ВАШЕМУ дому и любви вашему 
сердцу! И пусть рядом с ВАМИ 
всегда будут сильные мужчи-
ны, способные защитить, по-
нять, поддержать, и окружить 
ВАС заботой и вниманием.

С праздником, ВАС, прекрас-
ная половина этого мира!

Александр БЕЛЯЕВ,  
генеральный директор ООО «УК ТИСК»

прекрасная половина 
этого мира!

внОвь за ОкнОм весна, 
приближается бОльшОй 
вОлнительный праздник – 
междунарОдный женский 
день 8 марта!

В этот день мы чествуем на-
ших бабушек, мам, жён, 
сестер, дочерей. Ибо с 

вами, милые женщины, связа-
но всё самое дорогое, светлое и 
важное, что есть в нашей жизни. 
Вы вдохновляете нас, заряжаете 
энергией, вселяете силы и уве-
ренность. Сила любви и созида-
ния – вот та самая великая сила, 
которая присуща  каждой из вас.

8 Марта у нас, мужчин разных 
возрастов, появляется  прекрас-
ный повод ещё раз выразить 
признательность и благодар-
ность нашим очаровательным 
подругам по жизни и, особенно, 
по строительному комплексу. 
Многие из Вас достигли нема-
лых профессиональных вершин, 

стали хорошим пример и отлич-
ными наставниками молодёжи.

Милые женщины наши, от 
чистого сердца желаю вам сча-
стья, здоровья, любви и весен-
него настроения! Пусть в ваших 
семьях царит благополучие и 
мир, пусть Вам всегда сопут-
ствует удача и больше будет 
праздников в Вашей жизни!

Иван БЕЗМЕНОВ,
председатель производственного 

кооператива «Путеец»

Дорогие женщины, 
верные подруги!
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оБщеСтво

наши юБиляры

«известия» прОвели ОпрОс региО-
нальных ведОмств, Отвечающих 
за жилищнОе стрОительствО – 
журналистОв интересОвал вОпрОс 
Об ОтнОшении местных властей 
к идее прОдления прОграммы 
льгОтнОгО ипОтечнОгО кредитО-
вания.

Из 12 полученных ответов отрица-
тельным оказался лишь один: в 
данном ключе высказались вла-

сти Ярославской области. Открытую под-
держку выразили представители прави-
тельств и администраций Белгородской, 
Брянской, Ивановской, Иркутской, Ка-
лужской, Курской, Пензенской, Тамбов-
ской и Томской областей, а также Мордо-

вии и Приморского края.
Как заявил глава департамента архи-

тектуры и строительства Томской обла-
сти Дмитрий Ассонов, завершение про-
грамм льготной ипотеки «действительно 
создаст перспективу заморозки начатых 
проектов, особенно новых».

Помимо этого, продление госпро-
граммы поддержали шесть опрошенных 
изданием кредитных организаций: ВТБ, 
«Зенит», ПСБ, «Росбанк», «Совкомбанк» и 
УБРиР.

Днём ранее «Известия» опубликовали 

материал о разработке предложений (ра-
боту ведёт Министерство финансов РФ), 
нацеленных на снижение доли льготной 
ипотеки в объёме выдач кредитов на 
приобретение жилья в новостройках. 
Отмечается, что в настоящее время речь 
идет о 90%, ведомство считает приемле-
мым уровень 25%.

Председатель комитета Государ-
ственной думы РФ по финансовому рын-
ку Анатолий Аксаков в интервью RTVI 
(опубликовано 28 февраля) заявил о том, 
что отмена программы приведет к мгно-

венному снижению цен на жильё.
– Льготная ипотечная программа ока-

залась сконцентрированной в Москве, 
Подмосковье, Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области – на них пришлось 35% 
от общего объёма. А у нас 80 с лишним 
субъектов федерации, и в некоторых из 
них она почти не реализовывалась, по-
тому что платежеспособность населения 
даже по льготной программе не позволя-
ла им платить за ипотеку, – отметил пар-
ламентарий.

Ипотека

власти томской области высказались в поддержку 
продления льготной ипотеки

*Продлевается программа семейной 
ипотеки до 2030 года с сохранением ос-
новных базовых параметров. 

*Продолжается поддержка семей при 
рождении третьего ребенка – государ-
ство погашает часть ипотечного кредита 
в размере 450 тысяч рублей.

*На развитие КРТ в регионах выделят 
120 миллиардов рублей.

*Объявлено о запуске новой програм-
мы расселения аварийного жилья.

*До 2030 года на модернизацию ЖКХ 
выделяются 4,5 триллиона рублей.

*На благоустройство и крупные про-
екты в этой сфере направят 360 млрд 
рублей. До 2030 года планируется благо-

устроить более 30 тысяч общественных 
пространств.

*Ежегодно в регионах будут строить 
не менее 350 строительных объектов, на 
эти цели до 2030 года планируется фи-
нансирование из федерального бюджета 
в размере 65 млрд рублей.

*На капитальный ремонт школ и дет-
садов за шесть лет выделят 400 млрд ру-
блей.

*На капитальный ремонт 800 обще-

житий вузов и университетов будет на-
правлено 124 млрд рублей.

*За счет федеральных ресурсов в ре-
гионах построят не менее 150 школ и 
больше 100 детских садов.

*Определяется перечень более 200 
крупных и малых городов, где должен 
быть разработан и реализован свой 
мастер-план, а в целом программа разви-
тия охватит порядка 2 тысяч населенных 
пунктов, включая села и поселки.

*В рамках развития транспортной 
инфраструктуры за шесть лет в России 
должно быть построено более 50 обходов 
городов.

*Расширяется программа газифика-
ции за счёт включения домов на садовод-
ческих участках.

*До 2028 года планируется подгото-
вить порядка миллиона специалистов 
рабочих профессий.

Телеграм-канал ССТО

Главное из послания владимира путина Федеральному  
Собранию по вопросам строительной отрасли

1 марта иван андреевич Ошкин  
–  пОчетный стрОитель рОссии, 
председатель ОбластнОгО сОвета 
ветеранОв стрОительнОгО кОм-
плекса и ОбкОма прОфсОюза ра-
бОтникОв стрОительства и псм  
– принимал пОздравления в честь 
75-летия сО дня рОждения.

Виновнику торжества вручили цен-
ные подарки, почётные грамоты от 
Союза строителей Томской обла-

сти и Ассоциации СРО «Томские строите-
ли», поздравительные адреса.

От имени губернатора Ивану Андрее-
вичу был вручен ценный подарок. Награ-
ду областного совета ветеранов Томской 
области юбиляру вручил председатель 
совета Николай Кобелев. Юбиляра тепло 
поздравили представители администра-
ции области, регионального отделения 
партии «Единая Россия», федерации не-
зависимых профсоюзов Томской области, 
других общественных и строительных 
организаций.

Фото Александра МЕНЧИКОВА

иван ошкин отметил 75-й день рождения

вместе с весенним прОбужде-
нием прирОды к нам прихОдит 
ваш праздник – междунарОдный 
женский день 8 марта.

И это глубоко символично. Именно 
с женщинами – мамами, жёнами, 
сёстрами – связано всё самое до-

рогое, светлое, тёплое, что есть в нашей 
жизни – любовь, дети, забота о старшем 
поколении.

От души выражаю слова призна-
тельности представительницам пре-
красной половины человечества за 
нежность, мудрость, терпение, которые 
так украшают нашу жизнь.

Особые слова уважения всем жен-
щинам, работающим в строительной 
отрасли. Наряду с мужчинами вы пре-
ображаете окружающий нас мир.

Будьте  в любом возрасте красивы-
ми и любимыми!

Счастья вам, наши дорогие, душев-
ного равновесия, мира, успехов в любом 
деле!

Аркадий ТРАЙФЛЕР,
генеральный  директор ООО «Томское  

управление механизации №2» 

От имени всех мужчин ООО 
«пкф «бетта» пОздравляю вас 
с весенним праздникОм – меж-
дунарОдным женским днем 8 
марта!

Женщина и весна – это на-
чало жизни, продолжение 
рода и красота мира. Дома 

Вы создаете покой и уют, на рабо-
те – атмосферу тепла и красоты. 
Ваш профессионализм, обаяние и 
собранность, творческая интуиция 
и терпение являются основными 
слагаемыми успеха в любом деле. 
Именно Вы даёте возможность нам, 
мужчинам, познать такие вечные 
ценности, как вера, надежда, лю-
бовь. Вы окрыляете нас в радости, 
поддерживаете в трудную минуту!

Желаем Вам любви, мира, бла-
гополучия, душевной гармонии 

и отличного настроения! Пусть в 
Вашей жизни будет больше солн-
ца, ярких красок и улыбок! Будьте 
счастливы!

Михаил РОДИОНОВ,
директор ООО «ПКФ «Бетта»

С праздником, милые женщины! прекрасные дамы стройкомплекса!
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СтройКоМплеКС

Примечательно, что сре-
ди игроков было немало 
представителей пре-

красного пола. Они, безусловно, 
были в центре внимания.

После первых трёх игр ли-
дерство захватила опытная ко-
манда из Томэкскавации, вто-

рой результат показала вторая 
команда Спецстроя, третьими 
были представители банка, чет-
вертое и пятое места занимали  
Спецстрой-1 и архитектура.

После второй партии из трёх 
игр произошли некоторые пере-
становки: банкиры обошли до-

рожников, на третье место сме-
стилась команда Спецстроя-2, 
архитекторы сделали шаг на-
верх.

Заключительные 4 игры 
были за Томэкскавацией, коман-
да  сделала рывок и, набрав 1131 
очко, стала чемпионом. В этом 
коллективе здорово играла Оль-
га Королёнок. Вторая команда 
Спецстроя, в составе которой 
отличилась Ирина Финк, вырва-
лась на второе место с результа-
том 2052 очка.

Банкиры, архитекторы и 
Спецстрой-1, набрав по 940 оч-
ков, поделили третье место. 
Последние сумели поравняться 
за счёт того, что в их команде 
играли только девушки, за что 
прибавлены дополнительные 
очки, а лучшей здесь была Юля 
Силина. В команде ПАО «Томск-
промстройбанк» лидером была 
Ольга Максимова, а среди архи-
текторов – Евгения Меркулова.

Нужно отметить, что бан-
киры хорошо подготовились к 

этому мероприятию, у них была 
веселая и шумная группа под-
держки.

При награждении и фотогра-
фировании команд была выпол-
нена цветочная церемония: все 
девушки, игравшие в этот вечер, 
получили в подарок яркие тюль-
паны.

Команды получат также ди-
пломы за подписью президента 
Союза строителей Томской об-
ласти.

Фото Александра МЕНЧИКОВА

БоулинГ

турнир в честь Международного женского дня 
4 марта в развлекательнОм центре «факел» на традици-
Онный турнир пО бОулингу сОбрались кОманды из ООО 
«тОмЭкскавация», ООО «спецстрОй тдск» (выставил два 
кОллектива ), паО «тОмскпрОмстрОйбанк» и кОмитета 
архитектуры ОбластнОгО департамента.

Начало на 3 стр.
Участники форума также 

представили лучшие практи-
ки КРТ по инициативе право-
обладателя. В деловую про-
грамму вошла и панельная 
дискуссия «Как сделать город 
лучше. Открытый диалог: 
власть – девелопер», организо-
ванная НОЗА, ЕРЗ.РФ, ТПП РФ (. 
В открытом диалоге участники 
обсудили вопросы формиро-
вания комфортной городской 

среды, механизмы учета инте-
реса жителей и застройщиков, 
административные процедуры, 
обеспечение гарантий инвести-
циям. 

–   Главный вопрос – как 
объединить усилия, чтобы 
сделать города лучше, а жизнь 
людей  –   счастливее, –   ком-
ментирует итог обсуждения 

Людмила Эсаулова, специалист 
по связям с общественностью 
ТДСК, координатор Клуба за-
стройщиков Союза строителей 
Томской области. –  На самом 
высоком уровне профессио-
нального обсуждения мы еще 
раз убедились в правоте своего 
подхода: без открытого и заин-
тересованного диалога между 

региональными властями и за-
стройщиками реализация мас-
штабных жилищных проектов 
попросту невозможна. Там, где 
это поняли, есть заметное дви-
жение вперед.

Домостроители еще раз убе-
дились, что власти динамич-
но развивающихся регионов, 
таких как Тюмень, Ростов, Ка-

лининград, Краснодар, Ново-
сибирск, Кемерово стремятся 
работать в тесном контакте с 
застройщиками. Строительная 
отрасль воспринимается как 
реальный и эффективный сек-
тор экономики с высоким ин-
дексом социальной значимости 
и потенциалом развития.

Пресс-центр ТДСК

российская строительная неделя-2024

22 февраля в актОвОм зале 
тгасу прОшел праздничный 
кОнцерт, пОсвященный дню 
защитника Отечества. на 
нем в тОржественнОй Об-
станОвке наградили пОбе-
дителей и призерОв спар-
такиады пО стрельбе из 
пневматическОй винтОвки 
среди сОтрудникОв, препО-
давателей и студентОв.

Соревнования прошли с 14 
по 16 февраля в тире ТГА-
СУ. В них приняли участие 

17 команд общей численностью 
более 100 человек. Награды по-
бедителям вручил ректор ТГА-
СУ Виктор Власов:

Награждение началось с по-
бедителей личного первенства. 

Дипломом за I место среди 
работников награждена началь-
ник финансово-экономического 
управления Оксана Казакова; ди-
пломом за I место среди препо-
давателей отмечен старший пре-
подаватель кафедры физического 
воспитания Артур Григорян; ди-
пломом за I место среди студентов 
награждён магистрант первого 
года обучения Владислав Сомов.

В командном первенстве ме-
ста распределились следующим 

образом: среди студентов: за I 
место награждена команда стро-
ительного факультета, а II место 
отмечена команда механо-тех-
нологического факультета, III 
место у команды дорожно-стро-
ительного факультета. Среди 
преподавателей победу одержал 
коллектив МТФ, второе место за-
няла команда СФ, третье – у ФВ. 
Среди сотрудников вуза за I ме-
сто награжден департамент об-
щего управления и финансово 
экономической политики, за II 
место отмечена служба режима 
и безопасности и за III место  – 
коллектив административно-
хозяйственного управления

Отдел по связям с общественностью

 День защитника отечества 
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ноСтрой

решение прОблемы дефи-
цита кадрОв  –  главная 
тема заседания сОвета 
ОтраслевОгО кОнсОрци-
ума среднегО прОфесси-
ОнальнОгО ОбразОвания 
в сфере стрОительства, 
прОшедшегО на плОщадке 
нациОнальнОгО Объедине-
ния стрОителей, где пред-
седателем был пОчетный 
президент нОстрОй ефим 
басин.

НОСТРОЙ как инициатор 
и базовая организация 
консорциума СПО взял 

на себя ответственность за со-
вершенствование профильного 
среднего профессионально-
го образования и борьбу с ка-
дровым голодом в отрасли. По 
словам Ефима Басина, «очень 
важно объединить на площад-
ке консорциума и колледжи, и 
работодателей, и саморегули-
руемые организации: только в 
этом случае можно сформиро-
вать механизмы актуализации 

учебных программ с учеётом 
новых технологий, подготовить 
молодых специалистов в соот-
ветствии с запросами работода-
телей, поддержать материаль-
ную базу учебных заведений». 
Он отметил, что сегодня только 
50% студентов колледжей по-
сле выпуска приходят на строй-
ки – нередко из-за того, что не 
чувствуют связи с отраслью, не 

ощущают своей востребованно-
сти в той или иной организации. 
По этой причине важно, чтобы 
учащиеся проходили производ-
ственную практику и стажи-
ровки в конкретных компаниях, 
куда потом смогут пойти рабо-
тать. С другой стороны, важна 
подготовка преподавательского 
состава, который должен вла-
деть современными знаниями 

и доносить их до молодёжи по 
обновленным, отвечающим тре-
бованиям рынка программам.

Директор по развитию – ру-
ководитель проектного офи-
са НОСТРОЙ Елена Парикова 
напомнила, что в консорциум 
входит более 70 колледжей, 
строительные компании, СРО, 
отраслевые общественные объ-
единения, что способствует 

успешному взаимодействию 
между образовательными ор-
ганизациями и бизнесом, оп-
тимизации учебных программ, 
интеграции в образовательные 
процессы новейших технологий.

Совет единогласно утвердил 
регламент и «дорожную карту» 
на 2023-2024 годы, в числе ос-
новных направлений которой 
выработка рекомендаций по 
синхронизации СПО с потреб-
ностями экономики, участие в 
формировании комплексной 
программы по ускоренному обу-
чению кадров для строительной 
отрасли, возрождение институ-
та наставничества. Также участ-
ники заседания одобрили созда-
ние рабочих групп по подготовке 
кадров строительной отрасли, 
по развитию образовательной и 
научной деятельностей, по соз-
данию и развитию информаци-
онного портала консорциума, по 
взаимодействию с отраслевыми 
и профильными министерства-
ми и организациями.

Сергей ВЕРШИНИН

Кадровый вопрос: перспективы 
развития среднего профессионального 

образования в отрасли

на сОстОявшемся 29 фев-
раля -  в первый день рОс-
сийскОй стрОительнОй 
недели круглОм стОле, 
пОсвященнОм стрОитель-
ству мнОгОквартирных 
дОмОв из сбОрных желе-
зОбетОнных кОнструкций, 
Обсуждались тенденции 
развития и нОвинки па-
нельнОгО и мОдульнОгО 
дОмОстрОения. 

Разобраться в их многооб-
разии непросто и, как вы-
яснилось из выступления 

заместителя директора депар-
тамента технического регулиро-
вания Национального объеди-
нения строителей Константина 
Плотникова, без созданного НО-
СТРОЙ Национального реестра 
добросовестных производите-
лей при этом не обойтись.

СиСтеМа раБотает
Проанализировав в 2022 

году рынок индустриального 
строительства по 514 пред-
приятиям, расположенным на 
территории 46 субъектов РФ, 
суммарная мощность которых 
составляет более 51 миллиона 
квадратных метров в год, НО-
СТРОЙ затем визуализировал 
данные этого анализа в виде 
интерактивной карты. Продол-
жает развиваться и созданный в 
2022 году каталог импортозаме-
щающих строительных матери-
алов. Он помогает осуществить 
замену в проектной документа-
ции импортируемых материа-
лов и оборудования на произво-
димые в России без отвлечения 
ресурсов на повторную экспер-
тизу. На сегодняшний день этот 
каталог включает в себя более 
4 тысяч позиций. Завершается 
работа по трансформации све-
дений каталога импортозаме-
щения в Национальный реестр 

добросовестных производите-
лей и поставщиков строймате-
риалов в виде интерактивной 
карты, на которой представлена 
вся отрасль производства про-
дукции на территории страны.

Основная цель созданной в 
НОСТРОЙ информационной си-
стемы – формирование единого 
информационного поля, кото-
рое позволит облегчить поиск, 
проверку и выбор производите-
лей и поставщиков. Интерфейс 
этой системы состоит из двух 
основных слоев. Первый – стро-
ительные ресурсы, которые 
можно найти по производите-
лю, региону, классификатору 
и иным идентификационным 
признакам. При клике на про-
изводителя можно получить 
ключевую информацию о нём. 
Кроме того, в карточке изделий 
доступны для скачивания сер-
тификат качества и паспорт.

Как сообщил Константин 
Плотников, планируется разра-
ботать и модуль-логистику, ко-

торая также является одной из 
целей создаваемого Националь-
ного реестра добросовестных 
поставщиков и производителей. 
Этот сервис поможет построить 
оптимальный логистический 
маршрут при отборе производи-
телей и поставщиков.

Второй ключевой слой со-
держит объекты капитального 
строительства, сведения о ко-
торых ежедневно обновляются. 
Интерактивная карта позволяет 
не только ознакомиться с об-
щими сведениями об объекте, 
включая дату начала и оконча-
ния его строительства, но и по-
лучить доступ к детализирован-
ной информации, в том числе 
стоимостным показателям и ве-
домости ресурсов, необходимых 
для строительства. Такую ве-
домость можно автоматически 
сформировать под каждый объ-
ект. Здесь же указана потреб-
ность в ресурсах на оставшийся 
период строительства. При этом 
есть возможность подбора про-

изводителей и поставщиков по 
каждой группе продуктов. По 
сути, появился инструмент пла-
нирования и прогнозирования 
строительной отрасли для по-
вышения уровня информатив-
ности о ресурсах, затрачивае-
мых на возведение объектов 
капитального строительства. 
«Это будет комплексное реше-
ние геоаналитики и рекоменда-
тельной системы, учитывающей 
мощности производителей и 
данные для планирования госу-
дарственных и муниципальных 
контрактов», – резюмировал 
Константин Плотников.

МоДульная Концепция
Представитель НОСТРОЙ от-

метил, что технология модуль-
ного строительства приобрета-
ет всё большую популярность 
и распространение. «Меньшие 
сроки, меньшее количество ра-
бочих, исключение дорогосто-
ящих процессов в строитель-
стве – всё это очевидные плюсы 
технологии. Изготовление в 
условиях заводов – это всегда 
стопроцентная гарантия со-
блюдения технологии, ускоре-
ния строительства не в ущерб 
качеству. В этом преимущество 
модульной концепции», – под-
черкнул Константин Плотников.

Развил тему заместитель 
исполнительного директора 
Национального объединения 
производителей строитель-
ных материалов и строитель-
ной индустрии Салават Агеев, 
рассказавший, что модульное 
строительство представляет со-
бой возведение зданий из изго-
товленных на заводе объемных 

модульных блоков, каждый из 
которых является полноценным 
строительным элементом. Кон-
структивные решения блоков 
должны отвечать требованиям 
по прочности, устойчивости и 
жесткости каждого модуля, как 
самостоятельной конструкции, 
так и в качестве части сооруже-
ния.

Реинкарнация модульного 
домостроения осуществляет-
ся на основе новых техноло-
гий изготовления и монтажа 
модулей, современных систем 
управления и передовых архи-
тектурных решений. Модули 
изготавливаются из железобе-
тона, металла, древесины и ком-
позитных конструкций, а дома 
собирают из готовых, отделан-
ных, а иногда и меблированных 
модулей. Модульное домостро-
ение кардинально оптимизи-
рует процессы и обеспечивает 
рекордную скорость строитель-
ства, позволяя возводить дома 
в любое время года. Принципы 
такого домостроения – единая 
мера, структурность, универ-
сальность, индустриальность и 
вариативность, а его основные 
преимущества – сокращение 
сроков строительства, завод-
ское качество, высокая произ-
водительность труда, низкая 
себестоимость и меньшая зави-
симость от погодных факторов 
по сравнению с другими техно-
логиями. По мнению Салавата 
Агеева и ряда других выступив-
ших на заседании экспертов, 
за модульным домостроением 
– будущее строительства много-
квартирных домов.

 Алексей ТОРБА

Домостроителям в помощь: ноСтрой 
развивает новые сервисы
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СуДьБа человечеСКая

«в шкОле  у меня  вариан-
тОв не былО,  –  рассказы-
вает александр дмитри-
евич. О любОй шалОсти  
или чтО  к урОку не гОтОв, 
тут же сООбщали директО-
ру, тО есть маме». 

И Саша учился прилежно, 
был активным пионером, 
комсомольцем, за родной 

Кривошеинский район высту-
пал с командой баскетболистов, 
и ребята стали чемпионами, 
выиграли кубок Сергея Белова. 
Уехал в Томск, и всё равно, уже 
без надзора сверху, всегда шёл 
в авангарде: и в институте, и на 
работе. Сделал это  принципом 
жизни. И так – до сих пор.

ВСлед  за  браТом
Место, где он родился, на 

карте не ищите, его давно уже 
нет.

–  Когда наши деятели ре-
шали ликвидировать какую-то 
деревню, они просто закрывали 
школу. В округе Красного Яра не 
одна школа закрылась, и посёл-
ки расформировались. Остались 
только старики. Но люди никог-
да сами не уехали бы: благодат-
ные места, река Обь, ягоды, гри-
бы, дичь. Мне было года полтора, 
когда наша семья из Кипрюшки 
перебралась в Володино.

Его папа – фельдшер – заве-
довал в Володине медпунктом. 
Сейчас это большое процветаю-
щее село, ведь рядом с ним ком-
прессорная станция, важный 
объект газопровода. 

Тогда там только-только по-
строили школу, в неё–то и пере-
вели директором мать Алексан-
дра.

О детстве вспоминает про-
сто: деревня есть деревня. Ко-
сил, дрова колол, помогал ро-
дителям. Что мама – строгий 
надзиратель, не обижался: на её 
плечах было большое школьное 
хозяйство. Печное отопление, 
только с дровами-углём какая 
морока, и других дел полно.

Больше всего Александр По-
морцев любил движение – ба-
скетбол, футбол, лыжи, после 
школы собирался поступать на 
спортфак пединститута. Отгово-
рили. Считает, правильно сдела-
ли. Спортом он и так всю жизнь 
занимается – для здоровья и 
удовольствия. А в выборе про-
фессии, как часто бывает, млад-
ший брат потянулся за старшим.

 – С Борисом, сейчас он, 
кстати, работает механиком в 
«Спецстрое ТДСК», у нас раз-
ница почти восемь лет, а тогда 
он уже  окончил механический 
факультет ТИСИ. Ну, и я пошёл 
туда же. Только у меня к меха-
нике призвания точно не было, 
так что поступил на строитель-
ный. Легко и без напряжения, 
аттестат-то хороший – четыре с 
половиной балла.

общежиТСкие  
– дружнее 

За десять школьных лет под 
строгим директорским присмо-
тром привычка быть во всём на 
высоте  вписалась в характер. В 
институте был старостой груп-
пы, старостой потока. На пер-
вом, втором и третьем курсах 
ездил в стройотряд. 

– С ребятами, с которыми 
в одной комнате пять лет про-
жил, до сих пор тесно общаемся. 
И вообще мы, общежитские, от-

личались от «домашних» – более 
открытые, дружные. А томичи 
были разрозненные, что ли, 
каждый сам по себе…Недавно 
из Новокузнецка приезжал в го-
сти друг, Алексей Меркулов. Он 
из Молчанова, но мы с ним ещё 
в пионерлагере «Орлёнок» по-
знакомились. А потом в один год 
в ТИСИ поступили – он попал в 
первую группу, я в седьмую.

Для Поморцева 1983-й стал, 
пожалуй, самым знаменатель-
ным в жизни: окончил ТИСИ, у 
них с женой родилась первая 
дочка, Анна, и в этом же году он 
пришёл работать на ДСК. Пред-
приятие менялось структурно, 
но Александр Дмитриевич всег-
да был  здесь, стабильно продви-
гаясь по карьерной лестнице. Не 
потому что уж очень стремился 
к этому, а по старой школьной 
потребности всегда поднимать 
планку.

Мастер – прораб – начальник 
монтажного участка – директор 
строительного управления. В 
этой должности он с 2000 года…

Через  Тернии…
В девяностые, конечно же, 

пришлось туго. Но идеи сменить 
работу не было. Только мысли, 
как в непростых условиях выпол-
нить, вытянуть то, что должен. На 
комбинате Поморцева  знали и 
ценили. Ещё в 1988-м, благодаря 
участию в МЖК, он переехал с се-
мьёй в просторную квартиру воз-
ле Хобби-центра, сейчас видит её 
окна из своего кабинета.

А до этого с двумя уже доч-
ками Аней и Ксенией ютились в 
бараке в городке строителей на 
улице Колхозной, где большин-
ство соседей подобрались такие, 
что хоть беги. 

– Тяжело было, чего уж там….
Инфляция съедала всю зарплату, 
да и задержки случались. При-
ходилось подрабатывать и по 
три-четыре раза в неделю ездить 
в Володино: родители помога-
ли огородным урожаем. В шесть 
утра – в машину, час езды, что-то 
там по хозяйству сделать, потом 
обратно, на работу успеть. Ещё 
был свой участок в Алаеве, там 
картошку садили. Позже, когда у 
нас дела наладились, а мать с от-
цом состарились, уже больше мы 
им помогали.

Ну а на комбинате… В то вре-
мя директором СУ-15 был Ни-
колай Борисович Ефремов, мой, 
можно сказать, наставник, очень 
активный человек. Где он только 
работу ни находил, чего  мы толь-
ко ни строили – обставили двух-
квартирными домами половину 
региона, в Кожевниковском райо-
не, в Чажемто, в Варюхине Кеме-
ровской области.

Когда работали в совхозе Юр-
гинском, с нами рассчитывались 
бартером – мясо, корма, свиней 
живых давали… Потом мы всем 
этим зарплаты своим работникам 
выплачивали… А в Тяжине заказ-
чик за стройку платил сгущён-
ным молоком, возили его оттуда 
КамАЗами. Всякое было. Строили, 
например, дрожзавод – админи-
стративное здание. А жильём, то 

есть тем чем, вроде бы, должны, 
практически не занимались. 

Ну, а начались 2000-е, пошло 
восстановление, и эти  годы толь-
ко добрым словом вспоминаются.

…к «зВёздному»
Строительное управление 

возвело для Томска несколько со-
циальных объектов, к которым 
просто  приросло определение – 
уникальные. В том числе, по выс-
шему  пилотажу работ. Директор 
СУ Александр Поморцев, навер-
ное, никогда не забудет первый 
в этой череде – ледовый дворец 
«Кристалл» на Каштаке.

 – Даже  понятия не было по-
началу, как его строить. Но – хоро-
ший коллектив сложился, хоро-
шие исполнители, на ходу всему 
научились.

Следующая задача выпала не 
легче – реконструкция томско-
го аэровокзала в условиях дей-
ствующего воздушного порта. 
Справились за 19 месяцев вместо 
плановых 25, хотя казалось, всё  
против: погода  сюрпризы выда-
ёт,  пассажирам неудобно. Ждут 
посадки, а крыши нет, дождь 
льёт…

А потом настал ноябрь 2013-
го: в подъезде высотки на Сибир-
ской, 33 взорвался баллон с газом, 
разрушены кровля и квартиры 
с восьмого по десятый этаж. По-
морцев лично возглавил спаса-
тельную операцию, которую СУ 
провело за рекордные три меся-
ца. 

– А ещё ругают крупнопанель-
ное домостроение! Да кирпичный 
дом при такой аварии просто рас-
сыпался бы.

Действительно, для России 
это строительный прецедент: 
впервые после взрыва бытово-
го газа дом не снесён и построен 
заново, а восстановлен. Чего это 
стоило, зимой да в такой  гонке, 
знает директор СУ  и его ребята-
монтажники.

Ну а первый за Уралом бас-
сейн олимпийского класса не зря 
назвали «Звёздный» – именно та-
ким стал этот проект для строи-

тельного управления и всей ТДСК. 
Предыдущий несостоятельный 
подрядчик натворил дел…. Ис-
правили, довели до блеска, и сно-
ва «на третьей космической» ско-
рости. Сколько в «Звёздном» уже 
чемпионатов мира прошло!

Но это всё «нестандарт», он 
ярче всего запоминается. На са-
мом же деле строительное управ-
ление – генеральный подрядчик 
ТДСК – под руководством Алек-
сандра Дмитриевича в Томске и 
не только возвело просто-таки 
грандиозное число объектов. С 
2006 года – в основном 17-этаж-
ки. Двадцать семь жилых домов 
микрорайона «Радужного» с дет-
скими и спортивными площад-
ками, гаражами и парковками, 
магазинами и скверами. В Сол-
нечной  Долине – микрорайоны 
«Подсолнухи», «Зелёные Горки», 
«Горки-2». Восемь детских садов, 
четыре школы: одна в посёлке 
Нарге, остальные – огромные, не-
виданные по удобству планиров-
ки и оснащению – в областном 
центре. 

А на все похвалы у него два 
ответа: «коллектив хороший по-
добрался» и «Ну, а куда деваться? 
Надо соответствовать».

оТ  дорТмунда   
до  кызыла

А чтобы соответствовать, 
надо расширять кругозор. По-
этому получил второе высшее в 
ТГАСУ по специальности «Эко-
номика и управление на пред-
приятии», принимал участие в 
международных семинарах в Ав-
стрии, Сингапуре и США, посетил 
выставки BAUMA в Китае и Гер-
мании, прошёл переподготовку в 
Центральном союзе строителей 
Германии….

Если учесть не только коман-
дировки, но и отдых, можно ска-
зать, объездил весь мир. Но ему 
ближе к сердцу путешествия в 
Туву. 

– В первый раз мы туда езди-
ли с Александром Карловичем, 
потом сами. К староверам, пять-
десят  километров  до монголь-

ской границы. Интересные места, 
интересные люди. Над ними про-
ходит международная авиалиния, 
то и дело боинги-аэробусы про-
летают. Но в посёлок можно толь-
ко вертолётом добраться или по 
реке.

Мы едем до Кызыла, и ещё 
дальше – полторы сотни кило-
метров. Бросаем машину у одних 
староверов, садимся на катер на 
воздушной подушке и три часа 
поднимаемся в верховья к дру-
гим.

Русские. Семья Пермяковых, 
пять братьев. У них там две базы 
для туристов. Сперва на нас на-
стороженно смотрели, потом 
стали общаться. Но за один стол 
с нами не сядут. Ходят со своей 
кружкой, питаются отдельно. 
Живут натуральным хозяйством. 
Полностью оторваны от мира, ин-
тернета нет, мобильной связи нет, 
абсолютная тишина, только само-
лёты её нарушают. Лазишь там по 
горам, воздух – не надышишься, и 
пища здоровая, чистая….

– Александр Дмитриевич, 
вы строите огромные дома, 
целые районы, а радость на-
ходите там, где ничего  этого 
нет, где природа нетронутая. 
Парадокс?

 – Так человек устроен. Это эк-
зотика, смена места, смена усло-
вий. Но на самом деле жизнь – тут. 
Там я больше двух-трёх недель не 
смог бы.

«за жизнь»
– Александр Дмитриевич, 

ваша жена ведь  много лет  
проработала тут же, в ТДСК. 
Расскажите о ней.

– Наташа – это Наташа. В на-
шей большой семье это всё. По-
знакомились в ТИСИ в 79-м году 
прошлого века. В общежитии в 
нашей комнате жил её одногруп-
пник, было невозможно не по-
знакомиться. Выяснилось, что и 
в баскетбол оба играем. Правда, 
я по сравнению с ней любитель. 
Абсолютно разнонаправленные. 
Она – архитектура, простран-
ственное мышление, где-то пе-
дагогика. Я – организация, тех-
нология, расчёты, конкретика.  
Наташа негласно решила: «Ты 
двигайся, я тебе не мешаю. Се-
мья – это моё». Хотя я уверен, что 
в ней сидит  большой руководи-
тель. Так и живём с института. Я 
пытаюсь руководить на произ-
водстве, она руководит дома. Я 
не возражаю.

О политике вспомнили, когда 
он рассказал, что именно в Туве 
единственный раз за все поездки 
видел памятник Ленину в шапке-
ушанке. Говорят, такой в России 
один и есть.

 – Как вы оцениваете ны-
нешнюю ситуацию на предпри-
ятии?

– Как сложную. Но каких-то 
фатальных опасений нет. За те 
двадцать лет, что я директор СУ, 
пережили многое. Развитие шло 
бурное – освоение технологий, 
расширение ассортимента: начи-
нали с пятиэтажек, потом – девя-
ти-, десяти-,семнадцати-… 

Продолжение на 9 стр.

александр поморцев:   
– обязан соответствовать
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на базе тгасу будет рабО-
тать секция «стрОитель-
ствО и архитектура».

Направления секции: тех-
нология строительства; 
строительные материа-

лы, изделия и конструкции; на-
нотехнологии в строительстве; 
электротехника и электромехани-
ка; машиноведение и механика; 
инженерная геология; методика 
архитектурного проектирования; 
теория и история архитектуры; 

реставрация и реконструкция ар-
хитектурного наследия; дизайн 
архитектурной среды.  

Рабочие языки конференции 
– русский, английский/француз-
ский/немецкий (для докладов на 
иностранном языке будет отдель-
ный конкурс на лучший доклад).

Формы участия в конферен-
ции: устный доклад с презентаци-
ей. (для иногородних участников 
возможно участие онлайн).

Регистрация на участие в кон-
ференции:  https://conf-prfn.org/reg

Также в рамках работы сек-
ции «Строительство и архитек-
тура» пройдет курс повышения 
квалификации «Инновационные 
строительные материалы для 
проектирования современной 
архитектурной среды» направле-
ние подготовки (специальности): 
08.03.01 «Строительство», 07.03.01 
«Архитектура»

Общая продолжительность 
курса – 72 часа. Форма обучения: 
очная, с использованием дистан-
ционных образовательных про-

грамм. Выпускникам, успешно 
освоившим курс, выдается удосто-
верение о повышении квалифика-
ции установленного образца. Сто-
имость обучения составляет 2000 
рублей.

В рамках конференции прой-
дет культурно-образовательная 
программа:

- творческие мастер-классы от 
дизайнеров и архитекторов;

- объектные экскурсия (IT-Park 
Герцен, обзор объектов Центра 
развития городской среды Том-

ской области, реализованных на 
территории Томска;

- всероссийский конкурс архи-
тектурных проектов «Красные ли-
нии» среди студентов архитектур-
ных вузов.

конТакТы: 
Стешенко алексей борисо-

вич, тел.: +7 909 539 6643, Верёв-
кина ирина дмитриевна, тел.: 
+7 903 951 8839, монич Галина 
ильдаровна,  +7 923 409 6274.

 будем рады видеть вас среди 
участников конференции!

Начало на 8 стр. 
Система КАСКАД, Моно-

лит…. Школы, сады, спортивные 
объекты…. Постоянно брались 
за что-то новое, потому и кол-
лектив сложился  такой, кото-
рый ничем не удивишь. И всё же 
в основе было жильё.

А сейчас  так вышло, что 
спрос  на него сильно сократил-
ся. И как сохранить коллектив? 
А сохранить  его надо обяза-
тельно. Занялись поиском дру-
гих объектов – медицинских, 
социальных. Выиграли кон-
курс на строительство здания 
Томск-НИПИнефть, аукцион на 
строительство хирургического 
корпуса и поликлиники област-
ного онкодиспансера, конкурс 
на реконструкцию взлётно-по-
садочной полосы, что вообще 
не по нашему профилю. 

И сроки везде раза в два 
ниже привычных нам. И работа 
везде специфическая. Порой это 
даже не целиком наш объект, а 
часть, и то, что уже есть, постро-
ено не очень-то качественно, 
а контракт надо выполнять, и 
спрос будет с нас. И вот такие 
очень-очень сложные по всем 
параметрам объекты сейчас 
наслоились. Мы справимся, я в 
этом уверен. Да, штаны трещат 
по швам. Но они крепкие… На-
деюсь, 2022-й попроще будет.

– То есть на перспективы 
строительного управления  
вы смотрите с оптимизмом. 
А на ваши личные?

– Всё будет зависеть  от здо-
ровья. В 2020 году я семь ме-
сяцев был на больничном…С 
внуками в выходные часто 
мультики смотрю, мне нравится 
«Кунг-фу Панда». И там боль-
шая черепаха-философ Мастер 
Угвэй в трудную минуту гово-
рит главному герою: «Прошлое 
забыто, будущее закрыто, на-
стоящее даровано». Это очень  
мудрые слова: завтра будет 
день, завтра и посмотрим. 

Ну, а прямо сейчас в моей се-
мье особенное время: обе дочки 
в декретных отпусках, родили 
нам по третьему внуку. Теперь  
у меня их шестеро – Ксения, На-
стя, Саша, Андрей, Ольга и Дима. 
Старшая недавно паспорт полу-
чила, а младшему  в ноябре бу-
дет два годика. Жизнь продол-
жается.

Июль 2021
Юлий БУРКИН

Из книги «Время выбрало нас»

александр 
поморцев:  

– обязан 
соответствовать

СтройКа

томичи! приглашаем вас, ваших коллег, студентов и аспирантов принять участие в работе XXI международной 
конференции «перспективы развития фундаментальных наук», которая пройдет в городе томске 23-26 апреля 2024 года
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тГаСу

уважаемые  
коллеги!

томский государственный архи-
тектурно-строительный универси-
тет приглашает вас на  XIV между-
народную научно-практическую 
конференцию «инвестиции, гра-
достроительство, технологии как 
драйверы социально-экономиче-
ского развития территории и повы-
шения качества жизни населения».

Соорганизаторами конферен-
ции выступают: ноприЗ (нацио-
нальное объединение проекти-
ровщиков), рСС (российский союз 
строителей), томскнипинефть, Сро 
«томское проектное объединение», 
ооо «научно-экспертное бюро 
«аналитиКа».

Конференция пройдет в очной, 
дистанционной (онлайн) и заочной 
формах с  12 по 14 марта  2024 года 
в тГаСу по адресу: город томск, пло-
щадь Соляная, 2, красный корпус, 
3-й этаж.

на конференции есть секция для 
центров карьеры – «Секция 7. Ком-
петенции, квалификации, карьер-
ные траектории».

все участники конференции по-
лучат дипломы международного 
образца.

подробности и регистрация - 
https://tsuab.ru/events/conference_

investments-urbanplaning-
constructiont-technology_TSUAB

21 февраля  дОцент кафедры ар-
хитектуры гражданских и прО-
мышленных зданий тгасу вла-
димир гвОздякОв рассказал О 
реализОванных прОектах, сОз-
данных при участии егО и специ-
алистОв кафедры. пОвОдОм для 
выставки стал 75-летний юбилей 
препОдавателя.

Владимир Сергеевич представил 
более пятидесяти работ, которые в 
различные годы были выполнены 

для значимых объектов по всей стране, 
особое внимание уделено зданиям в Том-
ске. За более чем 50-летний стаж работы 
в университете, специалист участвовал 
в восстановлении эксплуатационной 
пригодности памятников архитектуры, 
возведении мансардных этажей жилых 
и общественных зданий, ремонте обще-
ственных зданий, создании обществен-
ных пространств, проектировании и 
строительство промышленных зданий и 
индивидуальных жилых домов.

Объём работ и реализованных проек-
тов впечатляет. Среди представленных:

– восстановление эксплуатационной 
пригодности Дома купца Г.Ф. Флера (про-
спект Ленина, 83), единственного в Си-
бири здания со встроенным мансардным 
этажом – торгового дома «Голованов и 
сыновья» (переулок Нахановича, 8), а 
также уникального «дома на погребах» с 
мезонином (проспект Ленина, 90);

– участие в возведении монолитных 

жилых домов в разрушенном землетря-
сением Спитаке (Армения);

– проект первой полносборной кон-
струкции мансардного этажа в Томске, с 
использованием сендвич-панелей завод-
ского изготовления с минераловатным 
утеплителем.

Поздравить юбиляра и отметить его 
работу пришли проректор по научной 
работе Сергей Ефименко и проректор по 

учебной работе Олег Волокитин, дирек-
тор Томского проектного объединения 
по повышению качества проектной про-
дукции Александр Седиков, декан архи-
тектупного факультета Владимир Коре-
нев, заведующий кафедрой АГиПЗ Сергей 
Овсянников, а также коллеги, ученики и 
друзья Владимира Сергеевича.

Ознакомиться с выставкой можно в 
холле корпуса №2 (третий этаж).

ГорДоСть вуЗа

владимир Гвоздяков отметил 
75-летие выставкой-бенефисом

21 февраля в администра-
ции тОмскОй Области 
Один сОтрудник и шесть 
студентОв тгасу пОлучили 
высОкую награду – знак 
«будущее тОмскОй Обла-
сти»!

Эта награда являет-
ся формой признания 
заслуг и поощрения 

граждан от имени губернато-
ра Томской области за выдаю-
щиеся достижения в учебной 
и научной деятельности.

 Ведущий научный сотруд-
ник лаборатории новых строи-
тельных материалов Валентин 
Шеховцов отмечен знаком в 
номинации «Премии молодым 
научным и научно-педагоги-
ческим работникам, специали-
стам, докторантам и аспиран-
там в возрасте до 35 лет».

В номинации «Премии 
студентам очной формы об-
учения образовательным 
организациям высшего об-
разования» знаком «Будущее 
Томской области» награжде-
ны Мария Рубанова, Анаста-
сия Скороходова и Владис-
лав Чупрынин. В номинации 
«Студент года» награждены 
знаком Илья Дикальчук, Ана-
стасия Кукаркина и Валерия 
Потапова.

Людмила Огородова, заме-
ститель губернатора Томской 

области по научно-технологи-
ческому развитию, открывая 
торжественное мероприятие, 
обратилась с приветственным 
словом к лучшим из лучших:

– Яркие таланты томских 
вузов перенимают опыт стар-
ших коллег, получают знания 
у лучших преподавателей в 

университетах. Молодые уче-
ные и студенты развивают 
свой научный потенциал, не 
боятся ставить перед собой 
амбициозные задачи и успеш-
но решают их. Именно от вас 
зависит будущее. Вся Томская 
область гордится вами. Я от 
души поздравляю каждого с 

заслуженной наградой!
Вручая знак «Будущее 

Томской области», замести-
тель губернатора в форма-
те экспресс-диалога успела 
пообщаться практически с 
каждым: интересовалась об-
ластью научных исследова-
ний, спрашивала о планах 

на будущее. Желала успехов, 
уточняла – какой из факуль-
тетов своего вуза представля-
ют представленные к награде 
молодые ученые и студенты. 
Церемония награждения  за-
вершилась традиционным об-
щим фото на память.

Отдел по связям с общественностью

Сотрудник и студенты  получили высокую 
награду – знак «Будущее томской области»!
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аналиЗ

мОнитОринг за периОд с 
января 2008 гОда пО де-
кабрь 2023 гОда включи-
тельнО прОведен на ОснО-
вании пОдгОтОвленных за 
указанный периОд ОтчетОв 
Об Оценке рынОчнОй стО-
имОсти, а также рынОч-
ных данных О фактически 
сОвершенных сделках, 
предОставленных рядОм 
агентств недвижимОсти и 
инфОрмации специализи-
рОванных Онлайн пОрта-
лОв недвижимОсти. 

Для того чтобы единичные 
случаи не искажали об-
щую ситуацию, из сфор-

мированного массива данных за 
анализируемый период исклю-
чены объекты площадью менее 
30 и более 100 квадратных ме-
тров, объекты с элитной, а так-
же с серьёзно поврежденной и/
или черновой отделкой. Полу-
ченная таким образом выборка 
рассматривается в качестве ус-
ловно типового жилья, исполь-
зуется для расчета средних по-
казателей.

Общие  тенденции рынка  
жилой  недвижимости                    По-
сле периода относительно «ров-
ного» роста общего среднего 
уровня цен с 2015-го до 2017 
года в последние годы доволь-
но отчетливо видны «всплески 
рынка»: рост осенью 2018-го 
и летом 2019-го, резкий «про-
вал» во втором квартале 2019 
года, рост со второй полови-
ны 2020-го до конца 2021 года, 
обоснованный мерами государ-
ственной поддержки отрасли 
вследствие пандемии коронови-
руса. 2022 год начался с перио-
да ожидания в 1-м квартале, но 
СВО вызвала в конце 1-го начале 
2-го квартала 2022 года всплеск 
спроса и рост цен на жилую не-
движимость, затем резкое сни-
жение продаж, и некоторую ста-
билизацию с лета 2022  года  по 
настоящий момент.

Первый квартал 2022 года 
охарактеризовался повыше-
нием показателя до уровня 
86 450 руб./1 м кв. (среднее за 
3 месяца), второй – снижением 
до 77 094 руб./1 м кв. (уровень 
декабря 2021 г.). К концу года 
цены вновь вернулись к уровню 
1 квартала и даже его превы-
сили (89 696 руб./1 м кв.), про-
должив рост от 102,5 тысячи  в 
июне 2023 г. до  107,4 тыс. руб./1 
м кв. по состоянию на сентябрь 
2023 г. К концу 2023 года сред-
ний уровень цен достиг 111 513 
тыс. руб./1 м кв.

Следует отметить, что речь 
ид1т о показателях в текущих 
ценах, а покупательная способ-
ность национальной валюты 
при этом значительно изме-
нилась. Инфляция в России за 
2023 год составила 7,42% после 
11,94% в 2022-м, 8,39% в 2021-
м, 4,9% в 2020-м  и 3,0% в 2019 г.

КратКий аналиЗ рынКа  
ипотечноГо КреДитования

В III квартале 2023 г. на рын-
ке ипотеки поставлен новый ре-
корд по выдаче: 625тысяч кре-
дитов (+30% к II кв. 2023 г.) на 
2,5 триллиона рублей (+38%). В 
годовом выражении выдача уве-
личилась почти в 2 раза. 

Всплеск спроса на ипотеку 
наблюдался в августе‒сентябре, 
что обусловлено ослаблением 
рубля – в такие периоды граж-

дане традиционно покупают не-
движимость для защиты своих 
сбережений от обесценения; ро-
стом рыночных ставок по ипо-
теке вслед за ключевой ставкой 
Банка России; повышением пер-
воначального взноса по ипотеке 
с господдержкой с 15 до 20% с 
20 сентября, ужесточением регу-
лирования (повышение макро-
надбавок по ипотеке с низким 
первоначальным взносом и/или 
высокой долговой нагрузкой за-
емщиков с 01.10.2023г.).

Наибольший рост спроса на-
блюдался в сегменте новостро-
ек (220 тыс. кредитов, +69% к 
II кв. 2023 г.), где почти все кре-
диты выдавались по льготным 
программам (85%). В результате 
доля ипотеки на новостройки 
выросла с 27 до 35% за квартал.

Выдача ипотеки на готовое 
жильё тоже росла, хотя и мень-
шими темпами (308 тыс. кре-
дитов, +14%  к II кв. 2023 г.): 
граждане стремились успеть за-
ключить сделки на старых усло-
виях (до повышения ставок).

Спрос на рефинансирование 
оставался низким (2,5 тыс. кре-
дитов, –14% к II кв. 2023 г.) в ус-
ловиях роста рыночных ставок с 
11 до 14.

В III кв. 2023 г. ипотека на 
строительство (ИЖС) и приоб-
ретение частных домов пользо-
валась рекордным спросом:

- банки предоставили 95тыс. 
кредитов (+23% к II кв. 2023 г.) 
на 379млрд руб. (+33%);

- доля кредитов на ИЖС и гото-
вые дома в общем количестве вы-
дач составила 15% (-1 п.п. к II кв.).

В ноябре выдача ипотеки 
немного снизилась: ТОП-20 
ипотечных банков предоста-
вили 180 тыс. кредитов (-6% 
к октябрю 2023 г.) на 740 млрд 
руб. (-4%). Тем не менее, это вы-
сокий уровень на ~12% больше 
среднемесячной выдачи за 10 
месяцев 2023 г.

Ипотечное кредитование в но-
ябре замедлилось почти во всех 
сегментах, кроме новостроек:

- выдача на покупку гото-
вых квартир (-12% к октябрю 
2023 г.) и готовых жилых домов 
(-18%) снизилась в условиях ро-
ста рыночных ставок до запре-
тительных уровней;

- выдача в сегменте строи-
тельства жилых домов (ИЖС), 
несмотря на сезонное снижение 
(-14% к октябрю), оставалась 
высокой (х1,5 раза к среднеме-
сячному уровню за 10 мес.);

- спрос перетекал в сегмент 
новостроек (+5% за месяц), где 
почти все кредиты выдавались 
по льготным программам. В ре-
зультате доля ипотеки на ново-
стройки выросла до 41% от об-
щего количества выдач (+4 п.п. к 
октябрю).

Ипотечный портфель (вклю-
чая секьюритизацию) достиг 
19,2 трлн руб. на 01.12.2023г. 
(+0,5 трлн руб. за ноябрь). За 11 
месяцев 2023 г. портфель увели-
чился на 4,3 трлн руб.– больше, 
чем за весь 2022 г. Доля льгот-
ных программ в портфеле вы-
росла до 39% (+1 п.п. к октябрю).

Ставки предложения по ры-

ночным программам в ноябре 
превысили 16% после увеличения 
ключевой ставки Банка России с 
13 до 15% в конце октября. Далее 
последовало повышение ключе-
вой ставки 15 декабря до 16%.

В этих условиях рыночная 
выдача замедлилась, а привле-
кательность льготных программ 
(ставки не превышают 8%) рос-
ла: на ноябрь банки предоста-
вили 103 тыс. кредитов на 534 
млрд руб. (на уровне октября). 
В результате доля ипотеки с го-
споддержкой увеличилась до 
57% в общем количестве выдан-
ных кредитов (+3 п.п. к октябрю).

- с 23 декабря был повы-
шен первоначальный взнос с 
20 до 30%, максимальная сумма 
кредита снижена с 12 до 6 мил-
лионов рублей в столичных ре-
гионах, запрещено комбиниро-
вание с рыночной ипотекой.

рыноК ипотеКи  
тоМСКой оБлаСти 

На протяжении с 2020 года 
по настоящий момент общая 
макроэкономическая ситуа-
ция (пандемия и СВО, введение 
санкций) и период адаптации к 
новым условиям приводит к ко-
лебаниям количества сделок на 
рынке. В Томской области объ-
ём ипотечного кредитования 
во втором квартале 2023 года 
выровнялся и составил порядка 
3-3,5 миллиарда рублей в месяц, 
к сентябрю достигнув своего 
максимума и составив около 6 
млрд руб. и снизившись к дека-
брю до 4,6 миллиарда. 

рыноК Жилой неДвиЖиМоСти 
тоМСКа и тоМСКой оБлаСти

Рынок жилья традиционно 
делится на два основных сег-
мента: рынок первичного (ново-
го) жилья и рынок вторичного 
жилья.

Первичный рынок представ-
ляет собой рынок строящегося 
или нового, вводимого в эксплу-
атацию жилья. Предложение на 
нём формируют строительные 
организации, коммерческие или 
государственные организации, 
которые сами ведут строитель-
ство и продают жильё; спрос в 
этом сегменте представляют 
рядовые граждане, риэлторские 
фирмы либо другие организа-
ции-посредники. Понятие «пер-
вичный рынок» означает пред-

ложение к продаже квартир в 
новом доме. Покупатель стано-
вится первым собственником на 
данное жильё. Ниже представ-
лено описание новостроек Том-
ска в 2019 – 2023 годах. 

новостройки в октябрьском 
районе Томска:

- переулок Артельный 7, за-
стройщик компания «Эспера». 
15, 7-этажный монолитно-кар-
касный дом с вариантами одно- 
и двухкомнатных квартир, чер-
новая отделка. Сдан.

- улица Яковлева 15, застрой-
щик компания ТГСК «Инвест». 
17- этажный кирпичный дом с 
квартирами в черновой отделке.

- микрорайон  «Зеленые Гор-
ки-3». ЖК «Зелёные Горки-3» – 
это три многоквартирных дома 
с подземной автостоянкой, по-
строенных в поселке Новом. 
Сданы

- ЖК «Солнечная долина», 
«Зеленые Горки», улица Андрея 
Крячкова. Сдача в 2021-2022 
год, · кирпичный дом. 

- Жилой микрорайон «Сол-
нечный-9» в мега районе «Сол-
нечная долина» вблизи гипер-
маркета «МЕТРО».

- ЖК «Вагонный, 6», 3-этаж-
ный жилой многоквартирный 
кирпичный дом, отделка черно-
вая и «под ключ». Сдан. 

- улица Большая Подгор-
ная, 87. Монолитно-кирпичный 
комплекс. Квартиры – студии, 
1,2,3-хкомнатные. Сдан.  

- Иркутский тракт, 191. Мно-
гоквартирный жилой кирпич-
ный дом. Сдан. 

- ЖК «Ласточка»: Иркутский 
тракт, 216. Квартиры с отделкой 
«под ключ», сдан.

- улица А. Невского, 76. 
10-этажное кирпичное здание. 
Сдан. 

 – Иркутский тракт, 185. 
ЖК «Зеркальный».1-,2-,3-
комнатные квартиры площадью 
от 34 м2 до 68м. 17 этажный 
кирпичный дом с панорамным 
зеркальным фасадом сложной 
конфигурации, 2 лифта –  пас-
сажирский и грузовой, простор-
ный холл по 4 квартиры на пло-
щадке, высота потолков 3 метра, 
полногабаритные квартиры с 
отдельными кухнями. Сдан. 

 – Иркутский, 185/1.  Жилой 
комплекс представляет собой 
14-этажное 2-секционное кир-
пичное здание. Сдан.

– «Солнечная долина».  
Микрорайон «Солнечный-9».  
Кирпичные жилые дома №8, 
8/1 по улице  П.Федоровского, 
1-,2-,3-комнатные квартиры 
площадью от 26 кв.м до 80 ква-
дратов. Удобные планировки, от-
личный вид из окон, подземный 
паркинг во дворе и детские пло-
щадки. Строящиеся объекты.

– улица Водопроводная, 14. 
Жилой комплекс –  10-этажное 
кирпичное жилое здание. Сдан. 

– улица Большая Подгорная, 
61/1. Жилой дом с администра-
тивными помещениями и под-
земной автостоянкой. Сдан.

– улица Ачинская,18а. 
9-этажный кирпичный дом. 4 кв. 
2021г.

– Михайловский парк-
квартал. Два дома переменной 
высотности от 5 до 10 этажей с 
заглубленным паркингом под 
двором. Сданы. Застройщик 
АО СЗ «Михайловский парк-
квартал».

– ЖК «retrocity». Сдача – 2-й 
квартал 2024 г.

– Saltpark. Переулок Соляной, 
монолит-кирпич, 6 этажей.

– Иркутский тракт, 185б, 2-й 
квартал 2024 г.;

– улица Белозерская, 9. Сда-
ча: 3-й квартал 2025 г;

– улица  В.Высоцкого, 8д. 19 
этажей, сдача 1-й квартал 2025 г.

новостройки в ленинском 
районе Томска:

- жилой комплекс Радонеж-
ский, улицы Трудовая и  Бере-
говая. Застройщик ОАО «ТДСК». 
Квартиры в 10- и 17-этажный 
домах в панельном или кирпич-
ном исполнении с отделкой под 
ключ. 

- улица Мельничная, 47, за-
стройщик ООО «Атлант». Кир-
пичный дом с черновой отдел-
кой квартир.

- улица Кедровая, 34. 2-сек-
ционное кирпичное жилое зда-
ние переменной этажности 8-14 
этажей. Объект сдан.

- улица Большая Подгорная, 
20. 6-этажное жилое здание. 
Сдан.

- ЖК «Новые Черемушки». 
Жилой дом в пер. Шпальном,3. 
Сдан. 

- переулок Светлый, 35. 
6-этажный кирпичный жилой 
дом. Сдан. 

- улица Розы Люксембург, 
96. Монолит-кирпич, 18 этажей. 
Сдан. 

- квартал 1604 , дома моно-
лит-кирпич, 26 этажей, сдача – 1 
квартал 2025 г.

- улица Войкова, 18а, 47, 47а. 
Дома сданы. 

- переулок Заозерный, 30. 
Сдача – 4-й квартал 2023 г.

- улица Войкова, 51, строе-
ния 3,4,5. Сдача 1-2-й кварталы 
2024 г.

- проспект Ленина, 206в. Сда-
ча 1-й квартал 2025г.

- переулок Шпальный, 10. 17 
этажей. Сдача 4-й квартал 2024.

- улица Водяная, 18а.
- улица Береговая, 19.
- улица Нижне-Луговая 85.
- улица Нижне-Луговая 85б.
- улица Войкова 49.

Продолжение на 12 стр. 

обзор рынка жилой 
недвижимости  за 2023 год
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аналиЗ

КоМпетентное Мнение тКСт:  День ЗащитниКа отечеСтва

Начало на 11 стр.
новостройки  в Советском 

районе Томска:
- улица Вицмана 37 (ЖК «Яс-

ная поляна»), застройщик ООО 
«Лидер-Прогресс». 17-этажный 
монолитно-каркасный дом с 
квартирами в черновой отделке. 
Сдан. 

- улица Гоголя 13, заказчик 
строительства ООО «СЗ УМП 
«Томскстройзаказчик», застрой-
щик ОАО «ТДСК». Материал дома 
кирпич, отделка квартир черно-
вая.

- улицы Льва Толстого 38/4,  
Некрасова 45, Сибирская 80. 
Многоэтажные кирпичные дома 
с отделкой квартир под ключ. 

- улица Некрасова, 45. Моно-
литно-кирпичный 19-этажный 
дом. Сдан.

- улица Сибирская, 9а. Моно-
литный многоэтажный дом. 
Сдан. 

- переулок Овражный, 2.  
21-этажный каркасно-моно-
литный кирпичный жилой дом. 
Сдан. 

- улица Сибирская, 80. Ком-
фортабельные квартиры улуч-
шенной планировки. Подзем-
ный паркинг и большая гостевая 
парковка. Детская площадка, 
территория двора огорожена за-
бором и шлагбаумом. Современ-
ная система охраны. Сдан

- улица Сибирская, 66.  
17-этажное 3-секционное па-

нельное жилое здание. Сдан.
- улица Сибирская, 84. Сда-

ча в 3-й кв. 2022г. · 
- ЖК «Академик». Трёхэтаж-

ные блокированные дома по 
проспекту Академическому (II-
очередь). От 7 до 10 трёхуров-
невых квартир с отдельным вхо-
дом и гаражом на один или два 
автомобиля. Сдан. 

- ЖК «Маяковского, 20а». 
Комфортабельные квартиры 
улучшенной планировки. Сдан.

- ЖК Алтайская, 107а. Жилой 
дом со встроено-пристроенной 
автостоянкой. Сдача 2-й квартал 
2022. 

– ЖК «Весенний». Сда-
ча  4-й квартал 2021г. · 

 – проспект Комсомольский, 
48 («Голландский» квартал). За-
стройщик – ОАО «ТДСК». Сдан

– проспект  Академический, 
77. Сдан.

 –  улица Сибирская, 84. Дом 8 
этажей, сдача 2-й квартал 2024г.

новостройки в кировском 
районе Томска:

- улица Нефтяная 15. Мате-
риал кирпич, отделка черновая. 
Стройка застрахована, заказчик 
ООО «СЗ УМП «Томскстройзаказ-
чик», застройщик ОАО «ТДСК». 
Строительство дома ведется за 
счёт выделенных средств фе-
дерального бюджета. Частично 
сдан.

- улица Киевская 139. За-
стройщик ООО «Лексикон» 

(ГазХимстройИнвест). Много-
этажный кирпичный дом с квар-
тирами в черновой отделке. 
Сдан. 

- улица Матросова 3. За-
стройщик ООО «СЗ «Карьеро-
управление». Многоэтажный 
кирпичный дом, отделка черно-
вая. 

- проспект Киро-
ва 36б. Застройщик ООО 
«ПСП«Томремстрой». Элитный 
кирпичный дом, отделка черно-
вая.

- микрорайон «Левобережье 
Лайф». ООО «СЗ Карьероуправ-
ление». 

- микрорайон «Школьный». 
Группа зданий переменной 
этажности. Есть сданные части. 
ЖК «Прибрежный». Сдан 

- улица Щорса, 9/1. Панель-
ное 15-этажное жилое здание. 
Сдан.

- улица Киевская, 92. 
10-этажный монолитно-кир-
пичный дом. Сдан. 

- улица Киевская 1. Сдан 
- ЖК Бавария (Кисловка). 

Коттеджный поселок. 
- ЖК Береза Хутор (Кафтан-

чиково) Коттеджный квартал.
- Московский тракт, 109б ЖК 

«Стрижи», 3-4-й квартал 2024 г.
- ЖК А.Иванова, 21. Сдача 4-й 

квартал 2024 г.
- улица Косарева, 6. Сдача 3-й 

квартал 2025г.
– улица Белинского, 48.

В 2015 году Томская область 
достигла исторического макси-
мума по вводу жилья, сдав 699 
тысяч квадратных метров. В 
2019 году объём ввода жилья в 
Томской области составил 439 
тыс., в 2020 году  – 452 тыс. «ква-
дратов». Власти региона опре-
делили территории в Томске и 
Томском районе, где до 2024 года 
планируется возвести 1,61 мил-
лиона кв. метров жилья; всего 
за это время в рамках нацпроек-
та «Жильё и городская среда» в 
области должно быть построено 
более 1,9 миллиона «квадратов». 
Ранее сообщалось, что за 2019-
2023 годы в Томской области 
по нацпроекту  планировалось 
построить 3,71 млн кв. м жилья. 
Минстрой РФ разрешил региону 
«растянуть» достижение ключе-
вого параметра до 2030 года. В 
2021 году план по нацпроекту в 
Томской области был снижен на 
20% и выполнен на 100%: было 
сдано 477 тыс. кв. м, сообщается 
на сайте обладминистрации. Тем 
не менее, в 2021 году в Томске 
было введено всего четыре мно-
гоквартирных дома.. 

В 2022 году в Томской обла-
сти ввели 354 тыс. кв. м жилья. 
Это на 25,7% меньше по срав-
нению с показателем 2021 года. 
При этом 100 тысяч квадратных 
метров жилья из 354 пришлось 
на многоквартирные дома, а объ-
екты индивидуального жилищ-

ного строительства составили 
254 тысячи квадратных метров.

По итогам 2023 года объёмы 
ввода жилья в Томске выросли 
более чем на 60%. Строители 
возвели 13 многоквартирных 
домов против восьми  годом ра-
нее. В сегменте МКД было введе-
но 114,4 тыс кв. м (годом ранее – 
48,7 тыс кв. м), по направлению 
индивидуального жилья – 80,8 
тыс кв. м (72,7 тыс кв. м).

За год департаментом архи-
тектуры и градостроительства 
Томска было выдано 51 разре-
шение на ввод в эксплуатацию 
объектов капитального строи-
тельства, а также 48 разреше-
ний на строительство объектов 
капстроительства.

По данным, опубликован-
ным областной администраци-
ей, за 2023 год на территории 
региона было введено в строй 
535,3 тыс кв. м жилья. Таким об-
разом, установленный план был 
перевыполнен более чем на 35 
тыс. «квадратов».

Вместе с тем, по направле-
нию МКД было введено 260,7 
тыс кв. м при плане в 290 тыс. кв. 
м – то есть план по вводу жилья 
предприятиями был недовыпол-
нен почти на 30 тысяч. Ситуацию 
«вытянул» сегмент ИЖС, благо-
даря которому на учёт было по-
ставлено 274,6 тыс. «квадратов» 
при плане 210 тыс. кв. м.

Продолжение в следующем номере

обзор рынка жилой недвижимости  за 2023 год

изменение правил ипОтеч-
ных прОграмм с гОспОд-
держкОй сталО ОднОй из 
главных тенденций кОнца 
2023 гОда, кОтОрая Оказа-
ла существеннОе влияние 
на весь рынОк. 

В частности, замедлился 
рост цен на новострой-
ки, на вторичном рынке 

жилья выросло количество аль-
тернативных сделок, резко вы-
рос спрос на съёмные квартиры. 
Эксперты задаются сегодня од-
ним вопросом: что ждёт рынок 
недвижимости после отмены 
льготной ипотеки. Своим ви-
дением ситуации  поделилась 
коммерческий директор Plus 
Development Елена Тарасова:

– Для покупателей жилья 
одним из значимых нововведе-
ний стало увеличение первона-
чального взноса по программе 
льготной ипотеки до 30% и со-
кращение максимальной сум-
мы кредита до 6 миллионов  
рублей. В результате, чтобы 
купить просторную квартиру 
в Московском регионе, скорее 
всего, придётся увеличить пер-
воначальный взнос до 60-70% 
или брать кредит уже по ры-
ночной ставке – а это на сегод-
няшний день не менее 16-17%. 
Что касается девелоперов, то 
и они столкнулись с дополни-
тельной финансовой нагрузкой: 
многие банки для сохранения 
текущих ставок по госпрограм-
мам с января 2024 года вве-

ли комиссию с застройщиков 
в размере до 10% от суммы 
каждого выданного кредита. 
И дальнейшее развитие ситуа-
ции напрямую зависит от усло-
вий кредитования. На данный 
момент срок действия льготной 
ипотеки ограничен 1 июля 2024 
года. Со второй половины года 
на рынке могут остаться «адрес-
ные» программы. При этом 
опыт предыдущих лет показы-
вает, что может быть принято 
решение и о продлении ипоте-
ки, которая существует сейчас. 
Но есть вероятность, что суб-
сидированная ипотека вообще 
прекратит свое существование. 
В первом случае драйвером 
спроса на первичном рынке жи-
лья станет семейная ипотека, а 
также специальные «региональ-
ные» и «профессиональные» 
программы – дальневосточная, 
IT-ипотека и другие, которые 
могут появиться для поддержки 
тех или иных категорий граж-
дан. При этом спрос на данные 
программы будет ограничен са-
мой численностью этих целевых 
групп. Например, количество 
покупателей, удовлетворяющих 
условиям семейной ипотеки 
(первый ребенок или последу-
ющие дети должны родиться с 1 
января 2018 по 31 декабря 2023 
года) уже не может увеличить-
ся. А региональные программы 
предназначены для отдельных 
областей. Все это приведет к не-
которому снижению спроса в це-
лом и перераспределению его на 

вторичный рынок. Однако ника-
кого обвала на рынке не будет. 
Продление ипотеки в суще-
ствующем виде создаст пред-
посылки для накопления 
отложенного спроса, кото-
рый, скорее всего, выйдет на 
рынок в сентябре-октябре. 
Отказ от любых субсидирован-
ных ипотечных программ, в 
свою очередь, станет испытани-
ем для рынка. Девелоперы стол-
кнутся с существенным просе-
данием спроса при сохранении 
или даже росте себестоимости. 
Покупатели будут рассматри-
вать более дешевые кварти-
ры на вторичном рынке, что, в 
свою очередь, может привести 
к росту цен в этом сегменте. 
Поэтому застройщики будут 
сами стараться удержать спрос 
без изменения стоимости ква-
дратного метра, предлагая от-
дельные акции на разные виды 
квартир, скидки при полной 
оплате и другие бонусы. При 
этом сокращение спроса при-
ведет к усилению конкуренции 
среди проектов, и на первый 
план выйдет качество жилых 
комплексов и их соответствие 
ожиданиям потребителей. По-
мимо этого, на рынок, скорее 
всего, вернутся «программы от 
застройщиков». Однако, это уже 
будут не «околонулевые» ипо-
теки, а программы рассрочки, 
трейд-ин и другие инструмен-
ты, делающие покупку более до-
ступной.

СГ-Онлайн

три сценария: что ждёт рынок жилья 
после отмены льготной ипотеки

в честь всенарОднОгО 
праздника –   дня защит-
ника Отечества –  22 фев-
раля в читальнОм зале би-
блиОтеки ОгбпОу «тОмский 
кОммунальнО-стрОитель-
ный техникум» прОшел па-
триОтический час на тему: 
«испОведь сОлдатскОгО 
сердца».

На это мероприятие был 
приглашён Махов Сергей 
Евгеньевич, служивший 

в рядах Советской армии на Се-
верном Кавказе. Он – член цен-

тра воинов-интернационали-
стов города Томска.  

Из представленной презен-
тации «Герои нашего времени» 
ребята узнали имена и подвиги 
героев из Сибири. Сергей Евге-
ньевич рассказал о своем бое-
вом пути, показал фотографии 
своих сослуживцев  и боевых 
друзей. Участники мероприятия 
минутой молчания почтили па-
мять погибших. В завершении  
студенты и гости посмотрели 
видеоклип «Великие парни Рос-
сии».

Фото из архива библиотеки ТКСТ

исповедь  
солдатского сердца
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Мини-ФутБол

23 февраля, в празднич-
ный день, истинные люби-
тели футбОла сОбрались в 
спОртивнОм манеже «гОл-
ливуд», чтОбы прОвести 
традициОнный турнир пО 
мини-футбОлу среди цехО-
вых кОманд предприятия.

В спортивном празднике 
приняли участие спор-
тсмены семи команд. 

Сначала они были разбиты на 

две подгруппы, где в один круг 
определили, кто за какое место 
и с каким соперником  будет 
играть.

После проведённых стыко-
вых матчей команды заняли сле-
дующие места: чемпионом стали 
футболисты арматурного цеха, 
на втором месте команда пром.
площадки №2, на третьем – за-
водоуправления, на четвертом 
– цеха №1, на пятом – цеха №4 
СГП, на шестом – цеха № 8 БСУ , 

на седьмом – энергоцеха №9.
На закрытии турнира пред-

седатель профсоюзного коми-
тета ЗКПД Ирина Лавренова по-
здравила его участников с Днём 
защитника Отечества, пожелав 
всем доброго здоровья, спор-
тивного долголетия, успехов в 
работе и в личной жизни. 

Все команды получили гра-
моты  и памятные подарки. Ири-
на Анатольевна вручила также 
командам-призёрам кубки.

По традиции были опреде-
лены лучшие игроки турнира, 
им вручены грамоты и статуэт-
ки. Так, в номинации «Лучший 
игрок» этого звания удостоен 
Максим Перминов из БСУ. Луч-
шим нападающим признан Да-
ниил Гранин из команды цеха 
№1. Лучшим вратарём стал 
Владислав Колесников из энер-
гоцеха №9. Самый красивый 
гол на турнире забил Виталий 
Вольман из арматурного цеха. 

Лучшим бомбардиром признан 
Алексей Сергеев из команды 
СГП. Звания лучшего защитни-
ка удостоен Арсен Алиханян из 
команды промплощадки №2. 
Призом самого активного бо-
лельщика награждён Евгений 
Гавриловский.

Игроки и болельщики поки-
дали турнир в хорошем настро-
ении, в ожидании новых фут-
больных баталий.

Фото Александра МЕНЧИКОВА

ооо «ЗКпД тДСК»

турнир в честь Дня защитника отечества
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раЗное

С днём рождения!
от всей души поздравляем  

с днём рождения
• Анастасию Сергеевну ТЕ-

РЕЩЕНКО, Елену Сергеевну 
ЛАДЯЕВУ,  Владимира Ген-
надьевича ТАРАСЕНКО, Вла-
димира  Оттовича ГИЛЬЦА, 
Андрея Андреевича СОТНИ-
КОВА, Ирину Александровну 
ЖАРИНУ – сотрудников ООО 
«СЗ «Карьероуправление»;

• Михаила Арсентьевича 
МАХРОВА,  Олега Ивано-
вича ИВАНОВА, Наталью 
Сайдалиевну ИВАНОВУ  – 
сотрудников ООО «ЗКПД 
ТДСК»;

• Татьяну Юрьевну  МЯСНИ-
КОВУ – главного бухгалтера 
ООО «ТУМ №2»;

• Сергея Александровича 
БАРТЕНЕВА – заместителя 
директора ООО «Томэкска-
вация»;

• Людмилу Николаевну 
НИКИФОРОВУ – начальника 

АХО ООО «Томэкскавация»;
• Владимира Александровича 

АЛЕКСЕЕВА,  Александра 
Иннокентьевича ФИЛЮ-
ШИНА– ветеранов ООО «СЗ 
«Карьероуправление».

С юбилеем!
от всей души поздравляем

• с 75-летием Ивана Андрее-
вича ОШКИНА – председате-
ля совета ветеранов строй-
комлекса региона;

• с юбилеем Наталью Сергеев-
ну ШЛЕГЕЛЬ – начальника 
ПТО ООО «АКФЭС»;

• с юбилеем Ольгу Витальев-
ну РУБАНОВУ – сотрудницу 
ООО «СЗ «Карьероуправле-
ние»;

• с 75-летием Николая 
Николаевича КРИКУНОВА – 
ветерана ООО «СЗ «Карьеро-
управление»;

• с 50-летием Виталия Михай-
ловича ПАСЕКОВА – сотруд-
ника ООО «СМУ ТДСК»;

• с 55-летием Рустама Амиро-
вича ШАЙХУТДИНОВА – со-
трудника ООО «СМУ ТДСК».
желаем счастья, здоровья  

и  благополучия.

Поздравляем!

2024 – ГоД СеМьи

Свыше 200 мероприятий 
в 2024 гОду в тОмскОй Об-
ласти планируется прО-
вести бОлее 200  мерО-
приятий для укрепления 
института семьи. меры 
сОциальнОй пОддержки 
на Общую сумму 11,9 мил-
лиарда рублей в региОне 
пОлучают бОлее 70 тысяч 
семей с детьми. 

В России 2024 год объяв-
лен президентом Годом 
семьи. Цель инициативы 

– популяризация государствен-
ной политики в сфере защиты 
семьи и сохранения традицион-
ных семейных ценностей. 

Во вторник на 28-м собра-
нии Законодательной думы в 
«Часе губернатора» депутаты 
заслушали доклад заместите-
ля губернатора по социальной 
политике политике Светланы 
Грузных. Она рассказала, что в 
Томской области проживает 244 
461 семья, в том числе свыше 

11 тысяч многодетных семей и 
424 студенческих. Для них реги-
ональные власти в рамках Года 
семьи запланировали более 200 
мероприятий – фестивалей, фо-
румов, конкурсов, в числе кото-
рых и конкурс облдумы «Чита-
ем всей семьей». Томские семьи 
примут участие и во всероссий-
ских мероприятиях. 

По информации областной 
администрации, в рамках указа 
президента от 23 января 2024 
года для регионов РФ представ-
лены рекомендации по мерам 
господдержки многодетных 
семей. Речь идёт о предостав-
лении бесплатных лекарств по 
рецептам детям до 6 лет, льгот 
по оплате ЖКУ, улучшении жи-
лищных условий, бесплатном 
питании в школах и колледжах, 
обеспечении школьников одеж-
дой и бесплатным проездом, 
первоочередном приёме в дет-
ские сады.

РИА Томск

стрОительный блОк реги-
ОнальнОй администрации 
вместе с муниципалитета-
ми завершает пОдгОтОвку 
к благОустрОительнОму 
сезОну: пО региОнальнОму 
прОекту «фОрмирОвание 
кОмфОртнОй гОрОдскОй 
среды» президентскОгО 
нациОнальнОгО прОекта 
«жилье и гОрОдская сре-
да» преОбражение ждет 
50 Общественных прО-
странств вО всех 20 му-
ниципалитетах тОмскОй 
Области.

Губернатор Владимир Ма-
зур отметил, что террито-
рии для благоустройства 

выбрали сами жители на от-
крытом всероссийском голосо-
вании.

«Меняем облик городов и 
сёл вместе с людьми: в прошлом 
году свой голос за обновленные 
парки и скверы отдали больше 
240 тысяч жителей Томской об-
ласти. Благоустройство прой-
дёт во всех муниципалитетах, 
и я ставлю задачу выполнить 
работы качественно и в срок», 
— подчеркнул губернатор Вла-
димир Мазур.

В Томске строители приве-
дут в порядок 12 территорий. 
Главное ожидание нового сезона 
– завершение благоустройства 
томского Буфф-сада: осталось 
обустроить фонтан-водопад, 
выложить пешеходные дорожки 

и лестницы, а также выполнить 
большой объем работ по озеле-
нению.

Также в Томске появится 
сквер по улице Трудовой, 15 – 
у озера Керепеть. По проекту 
здесь обустроят пирс и стоян-
ку для катамаранов, площадь с 
клумбой, тротуары, спортивную 
площадку и скейт-парк.

В Томском районе благо-
устроят 7 общественных про-
странств. К примеру, это будет 
парк отдыха СССР в Рыбалово, 
сквер в Мирном и парк спорта и 
отдыха в Кафтанчиково.

Северск в этом году обустро-
ит 6 территорий, среди которых 
Аллея строителей и Северский 
природный парк.

На севере региона, в Стре-
жевом, благоустройство ждут 
общественные территории 4-го, 
5-го и 9-го микрорайонов. В селе 

Александровском появится но-
вая детская площадка.

В Асине обновят два сквера 
и территорию обелиска 370-
й  стрелковой дивизии. В Кол-
пашеве будут благоустроены 
сквер у памятника воинам Ве-
ликой Отечественной войны, 
сквер у «Маяка» и третья оче-
редь стадиона.

В селе Кривошеино продол-
жат благоустраивать площадь 
Базарную, а в селе Кожевниково 
– сквер «Вечный огонь».

В Нарыме будет реализо-
ван проект благоустройства 
музейной площади. В Каргаске 
сделают «Сквер любви, семьи и 
верности». В Молчановском рай-
оне продолжится обустройство 
парка культуры и отдыха, рас-
положенного у водоёма в селе 
Могочино.

Над дизайн-проектами ряда 
общественных пространств 
работали специалисты центра 
развития городской среды и 
Томского государственного ар-
хитектурно-строительного уни-
верситета.

С 2019 года проект «Форми-
рование комфортной городской 
среды» реализуется по нацпро-
екту «Жилье и городская среда». 
За пять лет в Томской области 
по нацпроекту благоустроены 
273 общественные территории.

Президент РФ Владимир Пу-
тин объявил о продлении про-
екта до 2030 года.

Официальные группы АТО

БлаГоуСтройСтво

50 общественных пространств  
в 20 муниципалитетах

мОлОдые специалисты 
кафедры автОмОбиль-
ных дОрОг тОмскОгО гО-
сударственнОгО архи-
тектурнО-стрОительнОгО 
университета (тгасу) 
прОрабатывают вОпрОс 
адаптации нОрмативных 
дОкументОв пО прОектирО-
ванию мОрОзОустОйчивых 
дОрОг к изменениям кли-
мата в райОнах крайне-
гО севера, сООбщила риа 
тОмск вО втОрник пресс-
служба вуза.

По данным пресс-службы, 
проект выполняется мо-
лодыми специалистами 

кафедры автомобильных дорог 
ТГАСУ под руководством до-
цента Владимира Чурилина и 
входит в программу «Приоритет 
2030».

«Молодые ученые Томского 
государственного архитектур-
но-строительного университета 
прорабатывают вопросы адап-
тации нормативных докумен-
тов по проектированию моро-
зоустойчивых дорожных одежд 
к изменению климата в районах 
Крайнего Севера», – сказано в 
сообщении.

Добавляется, что изменение 
климата приводит к деграда-

ции многолетнемерзлых грун-
тов, что оказывает влияние на 
устойчивость и надежность 
объектов транспортной инфра-
структуры. Цель работы – обе-
спечение надежного и безопас-
ного функционирования дорог с 
учетом влияния климатических 
изменений в районах Крайнего 
Севера.

Исследование в настоящий 
момент находится на заверша-
ющей стадии. Ученые собирали 
данные для уточнения границы 
дорожно-климатических зон в 
Ямало-Ненецком автономном 
округе. Для этого на дорогах 
были оборудованы посты на-

блюдения за изменением водно-
теплового режима грунтов. По 
данным датчиков было состав-
лено описание изменений.

«Мы сможем смоделировать 
различные ситуации работы 
дорожных конструкций в ци-
кле водно-теплового режима, 
сделать выводы и предложить 
определенные технические 
решения... Полученные новые 
зависимости могут послужить 
заделом для развития норма-
тивной базы по их проектиро-
ванию на территории Крайнего 
Севера и Арктики», – приводят 
слова Чурилина.

РИА Томск

 тГаСу изучает влияние изменений 
климата на дороги Крайнего Севера
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тепло вашеМу ДоМу! 
25 лет мы производим эффективный и недорогой 

тепло- и шумоизоляционный материал пенополиСтирол. 
индивидуальный подход к каждому, резка по размерам 

заказчика, отсрочка платежа, доставка. 
ооо «томпласт-лтД»

томск, пр. Фрунзе, 137-а (троллейбусный парк).
24-30-58, 24-30-38

***
На кухне ресторана женщи-

на в длинном вечернем платье 
моет посуду и даёт их вытирать 
мужчине в смокинге. Говорит:

– Нет, блюда были превос-
ходные. А десерт, а шампан-
ское…

– Согласен. Ужин был вели-
колепен…

–  Но все-таки, если меня 
пригласите в следующий раз, 
проследите все же, чтобы  ваша 
кредитная карта не была про-
срочена.

***
В санатории встречают су-

пругов:
– Добро пожаловать! Распо-

лагайтесь, у нас вы будете чув-
ствовать себя, как дома.

Женщина возмущается:
– Так, это безобразие! Немед-

ленно верните деньги. Нам обе-
щали здесь нормальный отдых!

***
На уроке ученик спорит с 

учительницей:
–  Но ведь эти школьные 

знания никогда в жизни  мне не 
пригодятся.

–  Твой папа тоже так думал, 
поэтому и наделал столько оши-
бок в твоем домашнем задании.

***
Муж, придя домой, говорит 

жене: 
–  Могу тебя порадовать, до-

рогая! Шеф сообщил, что повы-
сит мне оклад. 

– Что-то он расщедрился. 
Может условие какое-то поста-
вил? Говори!

–  Правда твоя, он поставил 
небольшое условие.

– И что это за условие?
– Я  должен жениться на его 

дочери.
***

Клиент оформляет заказ в 
ателье: 

–  Нужен костюм гнома, раз-
мер пятьдесят четыре, рост 
метр восемьдесят.

–  Белоснежку даже предста-
вить страшно.

***
Семьянин  делится с друзья-

ми опытом: 
–  Если вы устали и сильно 

хотите спать, а у вас дома очень 
шумные дети, скажите им раз-
будить вас через полчаса, чтобы 
начать уборку дома. 

– И что дальше?
– Они сделают буквально 

все, только бы не разбудить вас.

***
Ранним утром муж спраши-

вает жену:
– Милая, насколько крепким 

сделать тебе кофе?
–  Настолько, насколько 

крепка твоя любовь ко мне! 
 –  То есть, воды вообще не 

добавлять? Зерна пожуешь?
***

Девочку сильно отругали ро-
дители. Она жалуется старшей 
сестре:

 –  Почему взрослые такие 
злые и вредные?

 – Так потому что взрослые – 
это просроченные дети!

***
Начальник хвалит новенько-

го сотрудника: 
–  Вы так хорошо работаете! 

Надо бы вам  прибавить…..
 –  Неужели зарплату? 
– Ну что вы! Нет, конечно. Ра-

боту.
***

Муж спрашивает жену:
– Дорогая, ты почистила мне 

пиджак? 
– Да, дорогой.
 –  А брюки?
 – Конечно, дорогой.
 –  А ботинки? 
– А что, у тебя и там карманы 

есть?
***

Идет строительство дома. 
Один каменщик делает кладку, 
другой – сидит рядом. Первый 
спрашивает: 

–  А ты чего сидишь, ничего 
не делаешь?

 –  Да, после вчерашней вече-
ринки  руки трясутся. 

– Так иди песок просеивай.
***

Блондинка – брюнетке:

–  Велосипед вот хочу себе 
купить.

 – Милая, в твоем возрасте уже 
нужно думать о том, чтобы коляску 
детскую купить, а не велосипед.

 – Ты что-то путаешь , до-
рогая. Согласить, я нелепо буду 
смотреться в детской коляске.

***
Отец спрашивает сына:
 –  Что сказала тебе мама, 

когда узнала, что ты разбил ее 
сервиз?

 –  Маты пропускать?
 – Да.
 – Она промолчала…

***
В магазине:
–  Мужчина, я могу вам чем-

нибудь помочь?
–  Да, мне нужен подарок на 

8 Марта!
–  Вам надо что-то подороже, 

я вас правильно поняла?
–  Почему вы так решили?
–  Ну, это с учётом того, что 

сегодня уже 24-е марта...
«Весёлый календарь»

теперь у нас будет полное счастье

•	 ремонт отечественных бензи-
новых и дизельных ДвС.

•	 ремонт импортных ДвС.
•	 ремонт отечественных и 

импортных агрегатов:
•	 Кпп, в том числе ZF
•	 рКпп, редукторов, мостов
•	 ремонт гидроцилиндров, 

гидронасосов, гидромоторов, 
Гур, нш, гидрораспредели-
телей, редукторов хода и 
поворота.

•	 ремонт шатунов ДвС на коор-
динатно-расточном станке.

•	 шлифовка коленчатых валов. 
шлифовка и фрезеровка го-
ловок. расточка и хонинговка 
блоков ДвС.

•	 шлифовка ГБц, блоковДвС на 
шлифовальном станке с чпу.

•	 расточка балансиров, 
корпусов Кпп, поворотных 
кулаков.

•	 опрессовка ГБц и блоков 
ДвС на специализированном 
стенде.

•	 Капитальный ремонт ГБц.
•	 Замена и обработка фаски 

седла клапана ГБц на специ-
ализированном станке.

•	 токарные, фрезерные, рас-
точные работы.

•	 изготовление штоков гидро-
цилиндров.

•	 восстановление и ремонт 
штоков, ГБц и других деталей 
автомобилей и спецтехники 
методом газодинамического 
напыления с помощью обо-
рудования  «Димент 404».

•	 Сварочные работы. аргон.
•	 ремонт грузовых автомоби-

лей и спецтехники.
•	 ремонт и диагностика то-

пливных насосов высокого 
давления (тнвД).  

•	 ремонт и диагностика то-
пливных насосов высокого 
давления (тнвД) с

•	 электронным управлением.
•	 ремонт и диагностика то-

пливных форсунок.

СервиСный центр по реМонту ГруЗовых  
автоМоБилей и СпецтехниКи преДлаГает:

634015, г. томск, ул. а. угрюмова, 5
е-mail: mds 231107@yandex.ru   

Сайт: www.motordetal70.ru
8-909-543-11-07, 8-909-541-00-46,  

8-903-955-08-33

машиниСТ башенноГо крана.
Возраст  с 18 лет и старше, возможно обучение и 
переобучение, зарплата до 150  тысяч рублей в ме-
сяц, опытным предоставляется служебное жильё. 

СлеСарь-элекТрик. 
Возраст   с 18 лет и старше, обязательное 
электротехническое образование,  заработная 
плата до 60 тысяч рублей в месяц.  

приМеМ на раБоту, оБучиМ и переоБучиМ
вакансии в ооо «томское уМ №2» в качестве следующих профессий:

обращаться в отдел кадров ооо «Томское ум №2» по адресу:
634021 город Томск, улица елизаровых, 79/4.

Телефон для справок:  8-952-800-46-76.

вниМание!
Союз строителей  

томской области запустил 
телеграм-канал.

Приглашаем членов 
регионального  Союза 

строителей принять 
активное участие в работе 

телеграм-канала. 
Ждём от вас интересные и 

актуальные сообщения. 
Электронный ящик для 

сбора новостей:  
pr-souzstr@mail.ru


